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 ▀ Договор ГПХ  
должен умереть?
Формулировка разработчиков поправок к Закону  
о пенсионном обеспечении привлекла внимание  
к противоречивой фискальной политике правительства

Георгий Ковалев

Поправки в Закон о пенсионном обе-
спечении были приняты 2 июля, 
опубликованы спустя два дня, а уже 

14 июля 2018 года признаны вступивши-
ми в законную силу. С этого дня все граж-
дане, получающие доход от сделок на осно-
ве договоров ГПХ, считаются обязанными 
самостоятельно уплачивать пенсионные 
взносы (10% от полученного дохода) в 
ЕНПФ. 

В прежней версии закона, указыва-
ет Максим Барышев, главный редактор 
и СЕО портала Учет.kz, норма была про-
писана четко: «выполняющие работы по 
гражданско-правовому договору, предме-
том которых является выполнение работ 
(оказание услуг)». В новой версии закона 
из части 1 пункта 4 статьи 25 часть слов 
была удалена, и получилось – «по догово-
рам гражданско-правового характера». 
«Возникает вопрос, зачем удаляли слова 
«предметом которых является выполне-
ние работ или оказание услуг». Если бы их 
не удалили, все осталось бы на своих ме-
стах и все было бы понятно и ясно», – гово-
рит Максим Барышев.

14 июля бухгалтеры компаний обру-
шили на отраслевые издания и профес-
сиональные объединения вал запросов с 
просьбами помочь разобраться в требова-
нии закона. Юридические консультанты 
сделали очевидный вывод: прямое требо-
вание новой редакции закона – необходи-
мость пенсионных отчислений с любых 
видов дохода, обусловленных гражданско-
правовым характером сделок. 

kapital.kz

Мы в сети

[Продолжение на стр. 3]
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ИНДУСТРИАЛЬНУЮ  
ЗОНУ ТУРКЕСТАНА 
УВЕЛИЧАТ

Территорию индустриальной зоны Тур-
кестана увеличат до 300 гектаров, будут по-
строены современные заводы и фабрики. Как 
сообщил аким города Алипбек Усербаев, на 
сегодняшний день ведется систематизирован-
ная работа по привлечению инвесторов из-за 
рубежа для новых проектов. При этом в Турке-
стане намерены уделить особое внимание раз-
витию предпринимательства, сельского хо-
зяйства, туризма, а также промышленности. 
Эта отрасль должна стать в регионе ведущей.  
Отметим, что в индустриальной зоне Турке-
стана реализуются различные проекты. Так, в 
январе-марте 2018 года объем произведенной 
продукции предприятиями индустриальной 
зоны составил 343,3 млн тенге. Кроме того, за 
3 месяца текущего года объем промышленно-
го производства достиг 4 331,2 млн тенге. К 
примеру, мебельная фабрика, расположенная 
на территории индустриальной зоны, еже-
дневно выпускает 100 комплектов спальных 
и кухонных гарнитуров, при этом ежегодно 
планируется выпускать порядка 30-35 тыс. 
комплектов. Как рассказал аким Туркестана 
Алипбек Усербаев, на сегодня разработан план 
развития сферы производства и в ближайшее 
время ожидается проведение масштабных ра-
бот. (ontustik.gov.kz)

МАЛЫХ КОМПАНИЙ 
СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

За год число работающих малых компа-
ний в стране выросло на 12 тыс. Из них почти 
5 тыс. относятся к оптовой торговле и ретейлу, 
а также научной и технической деятельности. 
По итогам июня количество малых активных 
предприятий в РК достигло 147 тыс. — это 
на 2,1% больше, чем в мае, и сразу на 8,9% 
- чем год назад. Самый серьезный годовой 
рост зафиксирован в Астане — сразу на 47,1%, 
до 23,9 тыс. компаний — это уже 16,3% от РК, 
против 12% годом ранее. Также концентра-
торы бизнес-активности малых компаний — 
Алматы (22,4% от РК, 32,9 тыс., +5,7% год-к-
году) и Карагандинская область (7,1% от РК, 
10,4 тыс. — практически столько же, сколько 
и в июне 2017). Среди сфер деятельности наи-
большее количество малых активных пред-
приятий сконцентрировано в сфере торговли 
(35,1 тыс.), образования (14,7 тыс.) и строитель-
ства (13,7 тыс.). Наибольший рост по количе-
ству компаний зафиксирован в сфере торговли 
(сразу на 3,6 тыс. за год), а также профессио-
нальной, научной и технической деятельности 
(плюс 1,1 тыс. за год, до 10,9 тыс. компаний). 
Число стартапов (новых малых компаний) 
выросло сразу на 2,6% за месяц и на 23,6% — 
за год, до 46 тыс. Наибольшее количество но-
вых малых предприятий находится в финансо-
вом центре, Алматы — сразу 14,2 тыс., +17,2% 
за год. Среди отраслей наибольшее число но-
вых малых компаний (сразу 34,9%) также при-
ходится на сферу торговли. Кроме того, замет-
ный приток малого бизнеса — в строительстве 
(11,1% от РК) и научно-технической деятель-
ности (4,9%). (еnergyprom.kz)

МАНГИСТАУСКАЯ 
ОБЛАСТЬ ИНТЕРЕСНА 
ИНВЕСТОРАМ

Аким Мангистауской области Ералы Туг-
жанов рассказал об итогах социально-эконо-
мического развития за январь-июнь 2018 года. 
Ералы Тугжанов отметил, что работа в регионе 
построена в соответствии с поручениями главы 
государства, озвученными в Послании «Новые 
возможности развития в условиях четвертой 
промышленной революции», и указаниями 
президента и правительства по «Пяти социаль-
ным инициативам». По информации акима, 
промышленные предприятия области за пер-
вое полугодие текущего года произвели про-
дукции в действующих ценах на 1,4 трлн тенге. 
Доля обрабатывающего сектора достигла 9%.  
Инвестиции в основной капитал за первое по-
лугодие 2018 года составили 256 млрд тенге. 
«Мангистауская область осуществляет экс-
портно-импортные операции с 37 странами. 
С начала года проведены переговоры с потен-
циальными инвесторами и подписано 6 мемо-
рандумов. В рамках визита Нурсултана Назар-
баева в ОАЭ подписано рамочное соглашение 
с компанией DP World о приобретении 49% ак-
ций АО «СЭЗ Морпорт Актау». (kapital.kz)

ЛОГИСТИКА 
СТАНОВИТСЯ ЛУЧШЕ

В Индексе эффективности логистики Ка-
захстан занял 71-е место среди 160 стран, под-
нявшись на 6 позиций по сравнению с 2016 го-
дом. При этом наша страна опережает Россию 
(75), Узбекистан (99), Беларусь (103), Кыр-
гызстан (108), Грузию (119), Туркменистан 
(126) и Таджикистан (134). Об этом сообщили 
в пресс-службе МИР РК. На улучшение показа-
теля повлияло несколько факторов. В их числе 
реализация крупных инфраструктурных про-
ектов в транспортной отрасли, сокращение 
времени пересечения границ, сокращение 
документов при осуществлении внешнеэко-
номической деятельности, улучшение услуг, 
оказываемых субъектами частного пред-
принимательства на всех видах транспорта 
и в сфере транспортной логистики. Индекс 
эффективности логистики — LPI (Logistics 
Performance Index) — индекс Всемирного бан-
ка, рассматривающий легкость осуществле-
ния поставок товаров и состояние торговой ло-
гистики на национальном и международном 
уровне. Показатель измеряет эффективность 
работы цепей поставок в международной 
торговле и оценивается каждые два года. Ин-
декс оценивает следующие шесть факторов: 
эффективность работы таможенных органов; 
качество инфраструктуры; простота орга-
низации международных поставок товаров; 
компетенция в логистике; возможность отсле-
живания товара на протяжении всей цепочки 
поставок; соблюдение сроков доставки. Лиде-
рами в LPI в 2018 году стали Германия, Шве-
ция, Бельгия, Австрия и Япония. (kapital.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

В ТУРКМЕНИСТАНЕ 
ОТКРОЮТ ТОРГОВЫЙ 
ДОМ КАЗАХСТАНА

Представители Внешнеторговой палаты 
Казахстана, Союза промышленников и пред-
принимателей встретились с бизнесменами 
Туркменистана. Стороны договорились от-
крыть в Ашхабаде Торговый дом Казахстана и 
помогать в оформлении въездных виз для пред-
принимателей обеих стран. Об этом сообщили 
в пресс-службе компании «Kazakh Export». Ка-
захстанские компании давно проявляют инте-
рес к продвижению своей продукции на рынок 
Туркменистана. Торговая миссия состоялась 
при содействии Посольства РК в этой стране. В 
ней приняли участие 16 компаний в сфере ма-
шиностроения, строительства, фармацевтики 
и пищевой промышленности. В рамках визита 
состоялись двусторонние встречи на уровне 
министров и их заместителей министерств 
энергетики, промышленности, сельского хо-
зяйства, автомобильного транспорта, комму-
нального хозяйства, а также руководителей 
Национального космического агентства, Го-
сударственного концерна «Туркменюлдары», 
«Туркменнефть». Председатели правления Тор-
гово-промышленной палаты и Союза промыш-
ленников и предпринимателей Казахстана 
встретились с представителями деловых кру-
гов Туркменистана. Во время встреч говорили 
о том, что есть сложности при произведении 
оплаты контрпартнерами из Туркменистана в 
адрес казахстанских предпринимателей. Это 
связано с отсутствием возможности свободной 
конвертации маната. Поэтому топ-менеджеры 
АО «Kazakh Export» провели переговоры с пред-
ставителями государственных банков «Тур-
кменистан» и «Халкбанк», а также с коммерче-
ским банком «Рызгал». 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ ВТО хотят реформировать
Что может предложить Казахстан?

Аскар Муминов

В конце июля президент США Дональд 
Трамп выступил с заявлением о не-
обходимости реформы Всемирной 

торговой организации. Комментируя 
встречу в Белом доме с главой Евроко-
миссии Жаном-Клодом Юнкером, Трамп 
заявил, что, помимо прочих вопросов, на 
встрече обсуждалась необходимость пере-
мен в ВТО. 

Глава США предложил в рамках реформ 
работать над решением проблемы нечест-
ных действий, таких как кража интеллек-
туальной собственности, вынужденный 
трансферт технологий, промышленные 
субсидии и искажения, созданные госу-
дарственными компаниями и затоварива-
нием. 

Сегодня эксперты указывают на необ-
ходимость реформирования громоздкой 
структуры ВТО и на то, что организация 
начинает себя исчерпывать. 

В свое время, когда Казахстан вступал в 
ВТО, было много опасений: как членство в 
организации скажется на экономике стра-
ны, в первую очередь на агросекторе, ведь 
правила организации жестко регламенти-
руют масштаб государственных дотаций в 
эту отрасль. 

Так или иначе Казахстан больше трех 
лет является членом организации. Что ему 
дало участие в ней и как на республике 
может сказаться реформа ВТО, может ли 
Астана предложить нечто конкретное для 
изменения структуры организации?

Об этом «Капитал.kz» поговорил с из-
вестным российским экономистом, ди-
ректором Центра исследований постин-
дустриального общества Владиславом 
Иноземцевым.

 – Владислав Леонидович, реформа 
ВТО актуальна? С чем связано громкое 
заявление Дональда Трампа?

– Торговая война США с остальным ми-
ром, реальные масштабы которой сегодня 
намного меньше, чем производимый ею 
медийный эффект, имеет своей причиной 
не столько неуравновешенность Трампа, 
сколько реальные проблемы, о которых 
долгое время не принято было говорить. 
Всемирная торговая организация, при-
званная содействовать либерализации 
глобальной торговли, представляет со-
бой крайне непрозрачную организацию, 
при вступлении в которую каждый новый 
участник оговаривает условия в непу-
бличных сепаратных переговорах с ины-
ми членами «клуба». 

Это обусловливает как затянутость 
процесса приема, например, Китай, Ка-
захстан и Россия вступали в организацию 
20 лет, так и неравные условия членства. 
Хотя общей задачей декларируется вза-
имное снижение тарифной защиты от-
дельных экономик, их уровень остает-
ся различным. В США он составляет, по 
данным World Integrated Trade Solution 
Systems, 2,79%, тогда как, например, в Ки-
тае – 7,76%, в Индии – 8,55%, в Аргентине 
– 12,58%, Бразилии – 13,56%, о странах 
Африки я и не говорю. 

Это происходит оттого, что при всту-
плении каждая страна договаривается 
о тех или иных тарифах с тем или иным 
партнером. Например, Казахстан всту-
пил в ВТО на условиях снижения тарифов 
на сельскохозяйственную продукцию с 
16,7% до в среднем 7,6%, а на промышлен-
ные товары – до 5,9%, и выторговывает 
длительный переходный период.

– А в чем вы видите главную пробле-
му ВТО сейчас?

– Главная проблема на сегодняшний 
день – отношения США и Китая. Когда 
КНР вступала в ВТО, Соединенные Штаты 
были крайне заинтересованы в ее уча-
стии в организации, так как это позволя-
ло американским компаниям получать 
огромные выгоды от участия китайцев 
в производственных цепочках и от пере-
носа в Китай своих производств. В то же 
время в конце 1990-х годов Китай был да-
леко не первостепенным рынком для то-
варов из США, и поэтому крайне высокие 
ввозные пошлины, например, 25% на ав-
томобили американского производства, 
стали уступкой, на которую Вашингтон 
легко пошел. 

Сегодня, с одной стороны, Китай стал 
потребителем большого количества аме-
риканских товаров и, с другой, сам пре-
вратился в крупного экспортера тех же 
автомобилей; в результате китайские ма-
шины облагаются при поставке в Америку 
пошлиной в 2,5%, что в 10 раз больше, чем 
при экспорте аналогичной американской 
продукции в Китай. В торговле сельскохо-
зяйственной продукцией разрыв прибли-
зительно такой же.

– А что конкретно хочет Трамп, гово-
ря о реформе ВТО? 

– Трамп требует реформы ВТО, кото-
рая предполагала бы, прежде всего, уни-
фикацию торговых условий, и заявляет о 
стремлении к обнулению всех и всяческих 
пошлин. Сегодня пошлины на импорт 
полностью отменены только в Сингапуре, 
Гонконге и Швейцарии. 

Последнее, конечно, маловероятно, 
но переход к единому тарифу в торговле 
между крупнейшими игроками – НАФТА, 
ЕС, Японией и Китаем – вполне возможен. 

Недавние переговоры Трампа и Юнкера 
были обречены на успех, так как пробле-
мы в отношениях США и ЕС выглядят су-
губо структурными. Одна отрасль может 
иметь больше преференций у одной из 
сторон, другая – у другой, но в итоге тамо-
женная защита в ЕС в целом ниже, чем в 
США. С Китаем дело будет намного более 
сложным.

Если говорить о реформе ВТО, то важ-
нейшими моментами я бы назвал в пер-
вую очередь унификацию тарифов или 
четкую привязку их к уровню развития 
экономики страны с пересмотром в случае 
роста такового – тогда по мере того, как 
страна богатеет, тарифы снижались бы ав-
томатически. 

И, кроме этого, более активное продви-
жение единых тарифов при торговле услу-
гами, включение в сферу регулирования 
ВТО всего массива сельскохозяйственной 
продукции и более серьезные наказания 
за нарушения прав интеллектуальной соб-
ственности и патентного права. Насколь-
ко успешными будут подобные реформы 
– зависит от многих условий, но тот факт, 
что в США эту проблему стали восприни-
мать всерьез, кажется мне скорее хоро-
шим, чем тревожным сигналом.

– А что могут ждать от реформы ВТО 
такие ресурсозависимые страны-пар-
тнеры, как Казахстан и Россия, это мо-
жет как-то на практике коснуться нас?

– Если касаться проблем Казахстана 
и России, то в наших странах обычно го-
ворят о ВТО с долей критики и скепсиса. 
Конечно, ВТО – это организация, наиболее 
значительные выгоды от членства в кото-
рой получают государства – экспортеры 
промышленной продукции, а не сырья. 

От вступления Казахстана, да и России 
в ВТО выиграли не столько казахстанские 
или российские производители, сколько 
потребители, получившие доступ к боль-
шему числу более дешевых товаров. Не-
сомненно, присоединение к ВТО в любом 
случае предполагает усиление конкурен-
ции на внутренних рынках, что дает по-
требителям дополнительные преимуще-
ства. 

Так, в Казахстане условиями вступле-
ния были, в частности, отмена 49%-ного 

потолка для иностранных инвестиций в 
телекоммуникационные компании и раз-
решение для иностранных банков откры-
вать филиалы через пять лет после присо-
единения страны к ВТО. 

– Так оправдался ли спустя три года 
расчет Астаны на необходимость стать 
частью Всемирной торговой организа-
ции?

– На мой взгляд, для такой страны, как 
Казахстан, вступление во Всемирную тор-
говую организацию важно прежде всего 
как свидетельство некоего международ-
ного признания, и позитивный эффект мо-
жет проявиться скорее через привлечение 
инвестиций, в том числе в добывающий 
сектор и сферу услуг, чем посредством сти-
мулирования несырьевого экспорта.

– Казахстан может стать реальным 
участником процессов по реформиро-
ванию ВТО?

– Что касается перемен, которые могут 
произойти в ВТО вследствие усилий по 
реформированию организации, я бы не 
переоценивал их влияния на казахстан-
скую экономику. Сегодня большая часть 
казахстанского экспорта – это сырье, и 
его поставки зависят, прежде всего, от ин-
вестиций в отрасль, а защита или стиму-
лирование инвестиций лежат за рамками 
реформы. 

Кроме того, и это даже более значи-
мо, на казахстанскую экономику влияют 
членство страны в Евразийском союзе и 
конфликты вокруг России, в отношении 
которой вводятся ограничительные меры 
и она отвечает тем же. Или, наоборот, 
сама вводит санкции против Украины, что 
в прошлом году привело к сложностям с 
поставками украинских товаров в Казах-
стан. 

Думаю, что казахстанским политикам 
и предпринимателям сегодня следует с 
большим вниманием относиться к ин-
тригам, разворачивающимся вокруг их 
«старшего партнера» по ЕАЭС, чем к тор-
говым противоречиям между США и ЕС. 
Эти процессы затрагивают Казахстан 
сильнее, а непредсказуемость Кремля на-
много выше, чем даже сегодняшнего Бе-
лого дома. 

 ▀ Вступление в ВТО  
не осчастливило Казахстан

Аскар Муминов

«Капитал.kz» опросил 
экономистов на предмет 
того, выиграл ли Казахстан 

от вступления в ВТО и что может 
дать экономике республики реформа 
организации. В целом эксперты 
считают, что пока участие 
в ВТО не сильно сказалось 
на Казахстане и не оживило 
торговлю в республике.

Артем Деев, 
ведущий аналитик Amarkets

Вступление в ВТО для Казах-
стана и России произошло 

довольно поздно, в момент, когда 
в организации уже активно на-
растали противоречия, а споры и 
судебные разбирательства между 
членами стали обычным делом. 
Примечательно, что множество 
подобных споров успешно реша-
лось и решается как в рамках ВТО, 
так и вне организации, фактиче-
ски в ходе взаимных переговоров 
сторон и обмена требований на 
уступки, такой же досудебный 
этап является и частью согласи-
тельных процедур в рамках разрешения 
споров внутри организации. 

Выиграли ли наши страны или нет – в 
целом по экономике такой однозначный 
вывод сделать сложно, он не очевиден. 
Можно уверенно говорить о том, что зна-
чительные изменения произошли в регу-
ляторных аспектах отдельных отраслей. 
Что же касается субсидий, то сельское хо-
зяйство во всем мире способно существо-
вать в нынешнем виде именно как субси-
дируемая структура, причем субсидиями 
в итоге и косвенно, и напрямую пользуют-
ся и те производители, которые реализуют 
экостандарты. 

Дотационный характер агросектора 
является одной из важнейших глобальных 
проблем и в Старом, и в Новом Свете, от 
Франции до Австралии и от США до Нор-
вегии. Страны используют дотации и для 
внутреннего ценового регулирования, и 

для достижения продовольственной неза-
висимости. Для Казахстана, России, как и 
для других стран, ключом к успеху здесь 
является максимальная локализация про-
изводства и борьба не тарифными мето-
дами, а с помощью самых разнообразных 
стандартов качества.

Александр Егоров, 
валютный стратег ГК TeleTrade

Вступление в ВТО не привело к реали-
зации большинства надежд инициа-

торов этого процесса на переломе веков. 
Однако для России, в частности, это член-
ство обеспечило смягчение экономиче-
ских санкций, введенных после 2014 года. 
Правила ВТО позволяют оспаривать тор-
говые ограничения, явно противореча-
щие уставу, и отстаивать свою позицию 
в судах. С точки зрения экономического 
эффекта членство в ВТО накладывает ряд 
ограничений на условия экспорта, при 
этом наиболее уязвимым становится про-
дукция высокой степени переработки. 
Для России и Казахстана это не является 
серьезной угрозой, так как наши страны 
в основном ориентированы на экспорт 
сырья.

Алексей Калачев, 
эксперт-аналитик АО «ФИНАМ»

Вступая в свое время в ВТО, более того, 
добиваясь членства в нем, выполняя 

необходимые требования, и Россия, и 
Казахстан взвешивали плюсы и минусы 

такого шага, оценивали полученные пре-
имущества и соглашались на определен-
ные жертвы. Если вдруг возникла необхо-
димость выйти из этой организации, тоже 
стоит проделать эту работу, прежде чем 
решиться на такой шаг.

При всех плюсах и минусах, на мой 
взгляд, правильнее было бы состоять в 
этом клубе государств, имеющем общие 
правила, налагающем общие обязанности 
и дающем общие права, которые подлежат 
защите. Конечно, реальность зачастую раз-
ительно отличается от деклараций. Тем не 
менее стремление к организации мирово-
го торгового пространства более продук-
тивно, чем хаос двусторонних отношений. 
Каждая страна хочет преференций и не хо-
чет ограничений, но это тупиковый путь.

Нарушение правил ВТО грозит распа-
дом этой организации. Прекращение ее 
деятельности или выход из нее потребу-

ют значительной перестройки экономи-
ческих связей и чреваты значительными 
потерями. К сожалению, угроза торговых 
войн со стороны президента США ставит 
ВТО в трудное положение, так как скла-
дывающаяся ситуация демонстрирует 
неспособность реальной защиты прав 
членов организации. Мне кажется, нужно 
двигаться в сторону создания механиз-
мов, которые могли бы обеспечить такую 
защиту. 

Что касается сельского хозяйства, да, 
проблема существует. С точки зрения 
обеспечения продовольственной безопас-
ности нужно больше поддерживать соб-
ственных сельхозпроизводителей и эф-
фективно защищать их от импорта. Но не 

нужно отставать 
и от прогресса. 

Если раньше в 
развитых странах 
в сельскохозяй-
ственном про-
изводстве было 
з а д е й с т в о в а н о 
около трети тру-
довых ресурсов, 
то в современном 
агросекторе за-
нято лишь около 
3%. Излишне опе-
кая своих сельхоз-
производителей, 
страна может «за-
морозить» отста-
лость и проиграть 
в развитии. Тут 
весь вопрос в ба-
лансе приорите-
тов.

Анна Бодрова,
старший аналитик инвестиционной  
компании «Альпари»

Сейчас, по прошествии времени, думает-
ся, что ВТО все больше имеет общий ха-

рактер организации и не располагает нуж-
ными механизмами влияния и равновесия 
для всех стран-участниц. Россия много лет 
ломала копья и добивалась членства в ВТО, 
но фактически внутри антироссийских 
санкций, действующий сейчас, не защище-
на ничем. ВТО не влияет на торговый кон-
фликт между государствами и носит все 
более номинальный характер. Изменения 
в ВТО, способные положительно повлиять 
на экономики РФ и Казахстана, могли бы 
касаться аспектов конкуренции, тарифов 
и схем взаимодействия. Но современный 
мир развивается значительно быстрее, чем 
ВТО успевает реформироваться. 

 ▀ Умут Шаяхметова:  
«Все работает, денег много»
Глава «Народного банка» прокомментировала ситуацию с банкоматами и счетами 
клиентов

Римма Налиханова

«Народный банк Казахстана»  
и «Казкоммерцбанк»  
28 июля 2018 года подписали 

передаточный акт. Документ стал 
юридическим оформлением факта 
передачи «Народному банку» всего 
имущества, всех прав и обязательств 
«Казкома». Как проходит интеграция  
и с чем сталкиваются клиенты?  
Об этом «Капитал.kz» узнал у 
председателя правления  
«Народного банка» Умут Шаяхметовой

– Умут Болатхановна, у вас «жаркие 
деньки», можете ли вы прокомменти-
ровать ситуацию, которая происходит? 
Многие клиенты испытывают волне-
ние из-за того, что не могут снять день-
ги, перевести платежи. С чем это связа-
но и когда устранят проблемы?

– Действительно «жарко». Но повода 
для паники нет, интеграция и объедине-
ние прошли. Да, много разных техниче-
ских проблем еще существует, главное 
– база клиентов сохранена, деньги есть. 
Были на сутки приостановлены какие-то 
операции по карточкам, но это связано с 
большим количеством операций, которые 
обслуживаются в порядке очереди. Более 
миллиона операций. Конечно, для этого 
необходимо время, чтобы обработать все. 
Эти проблемы в основном у юридических 
лиц, маленьких и средних компаний, ко-
торые пришли в отделение. Но если вы 
физлицо и у вас есть карта, то вы без про-
блем можете снять любую сумму. Банко-
маты все заполнены, все работает, денег 
много, мы жестко все контролируем, и 
банкоматы готовы обслуживать карточ-
ки. Если у юридического лица есть корпо-
ративная карточка, точно так же вы може-
те прийти в банкомат и снять деньги. На 
самом деле есть проблемы в рабочих про-
цессах, но хочу вас заверить, деньги у всех 
клиентов сохранились, никто не потеряет 
ни копейки. Очереди скапливаются в от-
делениях, и это рабочий процесс, который 
решается.

– Умут Болатхановна, но ведь есть 
еще много жалоб и на онлайн-опера-

ции, это тоже настораживает. Когда ре-
шат их?

– Да, это временно. У нас был момент 
сбоя по онлайн-банкингу в основном для 
юридических лиц, но мы эту проблему 
уже решили, и проблемы по платежам 
уже, можно сказать, устранены. Могут 
быть какие-то сбои в течение 2-3 дней, но 
это максимум. Такая накладка еще связа-
на с тем, что это конец месяца, а это, как 
правило, начисление зарплат юридиче-
ским лицам. Есть маленькие компании, 
которые работают наличными, они сни-
мают и пополняют только наличными без 
онлайн-банкинга для выплаты зарплат, а 
это тоже определенная нагрузка и может 
зависать система из-за многочисленных 
операций. Но по всем крупным плате-
жам и выплатам, зачислением на карты, 
снятием физлицами в банкоматах этой 
наличности уже проблем нет, проблем с 
наличием денег нет. Я понимаю всех этих 
людей, я тоже видела их лица, сама была в 
отделениях, я понимаю, на что они жалу-
ются, но прошу не усугублять ситуацию, 
все решится завтра.

– Есть ли хорошие новости? Что ждет 
банк дальше?

– В целом ситуация под контролем, мы 
все видим, понимаем, ожидаем, что уже 
завтра точно будет все работать. Наши 
клиенты видят больше возможностей, по-
тому что мы – объединенный банк, самый 
большой, самый устойчивый. Сейчас по-
сле завершения объединения мы сравни-
ваем комиссии и выбираем в пользу тех, 
которые ниже, и распространяем на всю 
нашу клиентскую базу. То есть клиенты 
выигрывают от ценообразования комис-
сионных расходов и тарифов. Затем у «Ха-
лыка» есть хорошие программы для МСБ, 
у нас большая ликвидность. Мы кредито-
вали всегда, кредитуем и будем кредито-
вать. Ставки «Халыка» всегда ниже – что 
для МСБ, что по ипотечным кредитам. 
Для крупных клиентов это вообще огром-
ные возможности. После объединения 
рейтинг у «Халык банка» сохранен и он 
по-прежнему высокий, чего не скажешь о 
«Казкоме». Поэтому, конечно, ожидаем по-
зитивную динамику. Пока могу точно ска-
зать, что клиенты «Казкома» выиграют от 
интеграции с «Халыком». 

А какие сделки характеризуются как 
гражданско-правовые? Да все, начиная от 
купли-продажи имущества и оформления 
банковских депозитов до сделок внутри 
семьи! Информация об этом вылилась в 
социальные сети, что повлекло за собой 
невиданное по накалу страстей обсужде-
ние – и осуждение, – законодательных по-
правок. 

Лишь только две недели спустя, в ми-
нувшие выходные, прозвучал точный 
сигнал из правительства. Как и полагали 
самые трезвомыслящие комментаторы, 
поправки подразумевают самостоятель-
ную уплату пенсионных взносов гражда-
нами, получившими доход на основе до-
говоров ГПХ. 

Теперь правительство вернется к За-
кону о пенсионном обеспечении, чтобы 
проработать подзаконные акты, дающие 
рынку точные установки. А тем временем 
рынок, оправившись от стресса, отметил 
ретроградный характер поправок. И пред-
ложил использовать сложившуюся паузу, 
чтобы внести изменения, отвечающие 
духу времени и общему направлению в 
сторону упрощения фискальной нагрузки, 
что хорошо заметно на примере налогоо-
бложения так называемого самозанятого 
населения.

Пенсионный пресс 
спровоцировал социальный 
стресс
Первый комментарий к изменениям в За-
кон о пенсионном обеспечении прозвучал 
на специализированном бухгалтерском 
портале Учет.kz. Вот что «Капитал.kz» рас-
сказал Максим Барышев. «Если читать по-
правки в закон дословно, то пенсионные 
отчисления следует делать со всех дого-
воров гражданско-правового характера. 
Я углубился в тему, чтобы найти опреде-
ление договору ГПХ. И обнаружил, что та-
кого определения в Казахстане нет. Есть 
гражданско-правовые отношения, кото-
рые не ограничиваются договором граж-
данско-правового характера. Что имели 
в виду законотворцы – не очень понятно, 
– рассказывает Максим Барышев. – Соот-
ветственно, я применил знак приблизи-
тельного равенства. Так как нет опреде-
ления гражданско-правового характера, 
мы находим ближайшее определение, ко-
торое существует в законодательстве, а 
это гражданско-правовые отношения. А 
если посмотреть на них с юридической 
точки зрения, то это практически все от-
ношения, существующие в стране. Исходя 
из дальнейшей трактовки, с любого акта 
гражданско-правовых отношений возни-
кает договор ГПХ, в том числе и устный. 
То есть получается, что если есть передача 
денег каким-либо образом, то исходя из 
точной трактовки законодательства, мы 
получаем необходимость уплаты 10% в 
пенсионный фонд». 

Такого же мнения придерживается Ан-
дрей Хорунжий, вице-президент Палаты 
налоговых консультантов. «Проблема в 
чем: исключения по выплате пенсионных 
взносов касаются только пенсионеров, ин-
валидов и пенсионеров по выслуге лет. А в 
отношении видов деятельности или видов 
доходов закон исключений не делает. Гру-
бо говоря, теоретически можно обязать 
человека делать пенсионный взнос после 

продажи валюты в обменном пункте, – 
говорит Андрей Хорунжий. – Граждан-
ско-правовые отношения гораздо шире, 
чем трудовые. Любые взаимоотношения, 
которые регулируются Гражданским ко-
дексом: мена, дарение, продажа любого 
товара, оказание любых услуг. Любое дей-
ствие, которое осуществляет  физическое 
лицо: мена валюты, страхование, возна-
граждение банковскому депозиту или по 
банковскому счету – считается доходом по 
договору ГПХ. Причем Гражданский ко-
декс не разграничивает договор на пись-
менный и устный. Соответственно любая 
устная сделка, приносящая любой доход, 
если не сделать уточнений, обязывает 
гражданина делать пенсионный взнос, 
как минимум 10% от текущей минималь-
ной заработной платы, сейчас это 2828 
тенге. Максимальная сумма ОПВ может 
составить 212 130 тенге за месяц, в кото-
ром получен доход».  

СМИ и социальные сети отреагировали 
взрывом негодования. Парадокс состоит в 
том, что подробное обсуждение поправок 
в закон и погружение в детали произошло 
на фоне общего нигилизма, испытывае-
мого обществом в отношении пенсионной 
системы. Однако одно дело заранее питать 
разочарование отдаленной перспективой 
системой пенсионного обеспечения, и со-
всем другое – питать это разочарование 
ежемесячными взносами с каждого своего 
действия, связанного с финансами и иму-
ществом. 

Примечательно, что избежать разноч-
тения можно было, всего лишь оставив 
норму, которая была в предыдущей версии 
закона. «В поправках исключена норма, 
которая гласит дословно: «выполняющие 
работы по гражданско-правовому догово-
ру, предметом которых является выполне-
ние работ (оказание услуг)». Эта строчка 
была удалена из этого закона и вместо нее 
мы получили «по договорам гражданско-
правового характера», – говорит Максим 
Барышев.

Неудивительно, что многие коммента-
торы поторопились связать изменения с 
необходимостью латать бюджетные дыры 
ЕНПФ, известного закрытой и зачастую, 
мягко говоря, недальновидной полити-
кой. Нетрудно было предположить, что 
государство озаботилось созданием фи-
нансовой подпитки фонда из любых мыс-
лимых источников. 

В общем осуждающем хоре практиче-
ски утонули трезвые оценки професси-
оналов, призывающих подождать, пока 
государство признает собственное пре-
небрежение важными деталями, которые 
необходимы в  поправках к Закону о пен-
сионном обеспечении. 

Собственно, это и произошло: пусть и 
с подозрительной двухнедельной задерж-
кой, Светлана Жакупова, вице-министр 
труда и социальной защиты населения, в 
минувшие выходные заявила, что взносы 
будут платиться исключительно с доходов, 
полученных от оказания услуг или выпол-
нения работ, а не с доходов от реализации 
имущества. Детали будут прописаны в со-
ответствующем подзаконном акте прави-
тельства. В какой срок будет закончена эта 
работа – неизвестно. «После такого резо-
нанса, я думаю, вернутся к прежней трак-
товке», – считает Максим Барышев. 

Рынку нужна либерализация, 
иначе фрилансеры исчезнут
Достаточно ли того, чтобы вернуть закон 
в равновесие, не учитывая общей либера-
лизации в области налогообложения, ко-
торой в последнее время придерживается 
в своих планах государство? Достаточно 
вспомнить обещание правительства об-
легчить жизнь так называемых самоза-
нятых, позволив им упрощенную модель 
выплаты налогов, взамен чего они получат 
доступ к социальным услугам. 

Конечно, неудача с внесением измене-
ний в Закон о пенсионном обеспечении 
заставляет осторожнее относиться к обе-
щанным переменам. С другой стороны, 
есть время и возможность выработать 
решение, которое было бы актуальным 
и сформировало у рынка уверенность на 
многие годы вперед.

Какое решение можно назвать идеаль-
ным, какие обстоятельства следует учесть 
при работе над подзаконным актом? Как 
считает Андрей Хорунжий, для фрилан-
серов, работающих на основе трудовых 
договоров, следует упростить любую фи-
скальную нагрузку. Иначе и без того их 
непростое положение заставит их либо пе-
ревести отношения с заказчиками в тень, 
либо уйти в индивидуальные предпри-
ниматели. Возложение на фрилансеров 
чрезмерной ответственности может убить 
такую в целом удобную форму взаимоот-
ношений, как трудовой договор ГПХ.

В самом деле, если индивидуальный 
предприниматель имеет возможность 
платить ОПВ, предварительно самостоя-
тельно определив свой доход по минимуму 
в размере 1 МЗП, фрилансер этой льготы 
лишен, хотя зачастую в сумму его возна-
граждения работодатель вносит все необ-
ходимые для выполнения работ текущие 
затраты, которые вознаграждением не яв-
ляются. Таким образом, требование обяза-
тельной выплаты 10% пенсионного взноса 
может стать последней каплей, которая 
переполнит чашу терпения сообщества 
фрилансеров. Это укол особенно болез-
ненный на фоне того, какую малую сумму 
государство требует от самозанятых, обе-
щая им упростить выплату отправкой де-
нег посредством sms-сообщения.      

Инициатива государства понятна: 
обязать фрилансеров делать пенсионные 
взносы, потому что сейчас они имеют 
право самостоятельно решать, делать 
это или нет. Однако это требование, 
очевидно, надо обусловить некими по-
слаблениями. «Если в людях жадность 
перевешивает благоразумие, государство 
предпринимает соответствующие шаги, 
которые мы видим. Просто эти шаги надо 
делать взвешенными и в тех пределах, ко-
торые обеспечат результат. Надо менять 
подходы, менять менталитет, применять 
меры, которые стимулировали бы людей 
платить, пусть даже это будет минимум. 
В отношении фрилансеров следует при-
держиваться той же политики, какую мы 
видим в отношении самозанятых и ин-
дивидуальных предпринимателей. Если 
фрилансеры перейдут в любую из этих 
категорий, пользы это не принесет, – го-
ворит Андрей Хорунжий. – Понятно, что 
через договоры ГПХ проходит много ус-
луг, которые запрещены при применении 
специального налогового режима. Ну, 
придумают другую услугу. Потом что – 
бегать за физлицом и доказывать, что это 
мнимая сделка? Тогда вся государствен-
ная машина вместо контроля за крупны-
ми и средними налогоплательщиками 
переключится на работу с малыми. Пря-
мой вывод такой: если фрилансеры пере-
станут работать по трудовым договорам 
ГПХ, государство может потерять часть 
доходов, которые будут либо скрываться, 
либо вместо 10% станут облагаться 3%. 
Договор ГПХ может умереть, вот к чему 
ведет государство». 

[Начало На стр. 1]

 ▀ Договор ГПХ должен умереть?

АРМАН НУРУШЕВ
избран в состав правления 
АО «Национальная компания 
«Қазақстан темiр жолы»

АРНАТ АБЖАНОВ
прекратил полномочия председателя 
правления АО «Дочерняя 
организация Народного Банка 
Казахстана «Halyk Finance»

БАХЫТЖАН 
НАУРЗБЕКОВ

назначен руководителем 
управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития Алматы

ДАУРЕН САРТАЕВ, 
ЖАННАТ 
САТУБАЛДИНА, 
НУРЛАН ЖАГИПАРОВ

назначены заместителями 
председателя правления АО 
«Народный сберегательный банк 
Казахстана»

ЕЛЕНА БАХМУТОВА
досрочно прекратила полномочия 
члена совета директоров АО 
«Казпочта»

ЗАРИНА НУРЛАНОВА
назначена руководителем пресс-
службы премьер-министра РК – 
пресс-секретарем премьер-министра 
РК

КАНЫШ МОЛДАБАЕВ
прекратил полномочия 
управляющего директора по 
развитию и продажам АО «Самрук-
Энерго»

ЛЮ ЦЗИНЧЭН
назначен первым заместителем 
генерального директора  АО 
«Мангистаумунайгаз»

МАКСАТ КИКИМОВ
назначен руководителем управления 
туризма и внешних связей Алматы

НУРЖАН КАТАЕВ
назначен президентом ФК 
«Ордабасы»

ОРАЛХАН КУЛАКОВ, 
ЭРИК ИМАШЕВ

исключены из состава правления 
АО «Национальная компания 
«Қазақстан темiр жолы»

РАЙНЕР РАТГЕБЕР
назначен главным исполнительным 
директором АО «Кселл» 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ГОСБУМАГИ РК 
ВНЕСЛИ В СПИСОК 
CLEARSTREAM

Национальный банк сообщил об успеш-
ной реализации проекта по включению го-
сударственных ценных бумаг Республики 
Казахстан в список ценных бумаг, рассчиты-
ваемых в международной расчетной системе 
Clearstream.  Директор департамента монетар-
ных операций Нацбанка Алия Молдабекова 
рассказала, что новая международная линия 
для казахстанского рынка запускается 30 
июля 2018 года. Завершение проекта позво-
лит углубить интеграцию с международными 
финансовыми рынками и обеспечит приток 
дополнительных портфельных инвестиций.  
«Возможность осуществления расчетов по го-
сударственным ценным бумагам Республики 
Казахстан через систему Clearstream подраз-
умевает существенное упрощение доступа 
международных инвесторов на казахстан-
ский фондовый рынок.  Реализация проекта 
является новым этапом в развитии финансо-
вого рынка в Казахстане», – рассказала Алия 
Молдабекова. (kapital.kz)

QAZAQ BANKI ПОКА 
НЕ БУДЕТ ПРИНИМАТЬ 
ДЕПОЗИТЫ 

Постановлением правления Националь-
ного банка Республики Казахстан с 31 июля 
по 28 сентября текущего года приостановлено 
действие лицензии на прием депозитов физиче-
ских лиц, открытие банковских счетов физиче-
ских лиц АО «Qazaq Banki».  Об этом сообщили 
в пресс-службе Нацбанка. Лицензия приоста-
новлена на привлечение новых депозитов и от-
крытие новых банковских счетов физических 
лиц и не касается обслуживания действующих 
депозитов и клиентов банка. «Данное решение 
принято Национальным банком в рамках над-
зорного реагирования на отдельные наруше-
ния банком требований банковского законо-
дательства по основаниям, предусмотренным 
подпунктами в) и г) пункта 1 статьи 48 Закона 
Республики Казахстан «О банках и банков-
ской деятельности в Республике Казахстан» 
за систематическое (три и более раза в течение 
двенадцати последовательных календарных 
месяцев) ненадлежащее исполнение договор-
ных обязательств по платежным и переводным 
операциям и систематическое (три и более раза 
в течение двенадцати последовательных ка-
лендарных месяцев) нарушение пруденциаль-
ных нормативов и (или) других обязательных 
к соблюдению норм и лимитов», — пояснили 
в Нацбанке. (kapital.kz)

ПРИСОЕДИНЕНИЕ 
КАЗКОМА 
К НАРОДНОМУ БАНКУ 
ЗАВЕРШЕНО

«Народный банк Казахстана» и «Казком-
мерцбанк» 28 июля 2018 года подписали 
передаточный акт. Этот документ является 
юридическим оформлением факта передачи 
Народному банку всего имущества, всех прав 
и обязательств Казкома. «Мы завершили боль-
шой процесс, который длился более полутора 
лет, начиная со вступления в переговоры, про-
цедуры due diligence (комплексной финансовой 
проверки), предшествующей приобретению 
акций Казкоммерцбанка, совершения самой 
сделки, и наконец, последующей интеграции 
и объединения двух банков. Все мероприятия 
по переходу Народного банка и Казкоммерц-
банка на единую технологическую платформу 
завершены в полном соответствии с графи-
ком», — прокомментировала итоги интеграции 
председатель правления Народного банка Умут 
Шаяхметова. Решения об утверждении переда-
точного акта были приняты 26 июля текущего 
года на внеочередном общем собрании акцио-
неров Народного банка, внеочередном общем 
собрании акционеров Казкоммерцбанка и со-
вместном общем собрании акционеров Казком-
мерцбанка и Народного банка (далее — реше-
ния акционеров).  В соответствии с решениями 
акционеров было размещено 758 687 723 про-
стых акции Народного банка среди акционеров 
Казкоммерцбанка (за исключением Народного 
банка) в обмен на простые акции Казкоммерц-
банка. Таким образом, процесс передачи Каз-
коммерцбанком всего имущества, всех прав 
и обязательств Казкоммерцбанка Народному 
банку завершен. (kapital.kz)

КОНКУРЕНЦИЯ 
БАНКОВ НА РУКУ 
КАЗАХСТАНЦАМ

Карточный рынок в Казахстане развива-
ется ускоренными темпами. Так, количество 
банковских карт в обращении выросло за ме-
сяц на 1,2%, за год — сразу на 24,9%, за пяти-
летку — на 54,3%, до 20,8 млн к лету 2018 года.  
Из них число активно используемых карт до-
стигло уже 10,4 млн — это на 2,2% больше, чем 
месяцем ранее, на 23,6% — чем в аналогичном 
периоде прошлого года, и сразу на 73,6% — 
чем пять лет назад. Резко увеличился и оборот 
по картам: объем снятия наличности и безна-
личных платежей вырос на 0,2% за месяц и сра-
зу на 38,5% за год, до 1,5 трлн тенге, количе-
ство транзакций подскочило на 8,5% за месяц 
и на 65,9% за год. Рост активности держателей 
карт отмечен как в сегменте снятия наличных 
(+22,5% за год в деньгах и +12,9% — в количе-
стве транзакций), так и в сфере безналичных 
карточных платежей — сразу вдвое год-к-году 
в деньгах и на 2,3% — в транзакциях. Заметно 
выросло и количество держателей карт — сра-
зу на 21,7% за год и на 51,9% — за пять лет, это 
уже 18,1 млн человек. На фоне такого бурного 
развития рынка банки усиливают конкурен-
цию за клиентов. Относительно недавно в кар-
точном сегменте появились карты «золотого» 
класса Gold по ценам обычных карт. Однако 
с обострением конкуренции банки идут даль-
ше: сегодня «золотые» предложения уже не-
актуальны, их вытесняют «платиновые». «Пла-
тиновые» дебетные карты предлагает 12 БВУ 
с собственной банкоматной сетью.  Продуктов 
в сегменте Platinum на рынке 14. (ranking.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАЗАХСТАНСКОЕ 
МОРОЖЕНОЕ «ПОЕДЕТ» 
В КИТАЙ

ТОО «Шин-Лайн» отправило на экспорт в 
Китай первую партию мороженого в объеме 10 
тонн, сообщила пресс-служба компании. «Вы-
ход на рынок Поднебесной стал возможным по 
итогам большой работы министерства сель-
ского хозяйства и НПП «Атамекен» по продви-
жению казахстанской продукции на рынок 
КНР, в частности, по снятию ограничений на 
поставку мороженого», – отметил основатель 
и президент группы компаний «Шин-Лайн» 
Андрей Шин, слова которого приведены в со-
общении. Фура с 10 тоннами казахстанского 
мороженого, по данным компании, просле-
дует из Алматы до Шанхая, где у «Шин-Лайн» 
открыт собственный склад, который станет 
центральным хабом компании в Китае для 
поставок по северной, восточной и юго-вос-
точной частям страны. За 2018 год компания 
планирует поставить на китайский рынок 200 
тонн мороженого. В 2017 году компания дого-
ворилась о поставках с более чем 100 дистри-
бьюторами. Старт экспорту в Китай позволит, 
по мнению Андрея Шина, увеличить долю экс-
портной составляющей производства на 3%. 
Общие инвестиции компании в исследования 
и разработку новой технологии производства, 
нового состава продукта, новой упаковки, по 
информации Шина, составили более 5 млн 
евро. (interfax.kz)

В АЛМАТЫ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

Алматы остается одним из самых инвести-
ционно привлекательных регионов страны. 
«За период с января по июнь текущего года объ-
ем инвестиций в основной капитал составил 
296 млрд тенге при индексе 122,7%. Городская 
доля вложения инвестиций в основной ка-
питал в объеме республики составляет 6,6%. 
Частные инвестиции составляют наибольшую 
долю — 83,3%. Рост инвестиций в основной ка-
питал сложился в таких отраслях, как услуги 
по проживанию и питанию, транспорт и скла-
дирование, операции недвижимого имуще-
ства», — отметил руководитель Департамента 
статистики Алматы Комитета по статистике 
МНЭ РК Баглан Каргулов. По его словам, уро-
вень экономической активности на текущий 
период составил 68,3%.  «В экономике города 
заняты 909 тыс. человек», — говорит руково-
дитель. Учитывая тот факт, что город является 
экономически привлекательным для ведения 
бизнеса, количество зарегистрированных 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей занимает значительную долю 
по стране. «На 1 июля 2018 года зарегистриро-
вано 120 916 юридических лиц и 157 274 инди-
видуальных предпринимателя, что составляет 
28,3% и 13,9% от всех юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей страны. Доля 
малых предприятий занимает 98,5%», — от-
мечает Баглан Каргулов. На сегодняшний день 
сфера торговли является крупнейшей отрас-
лью в несырьевом секторе и вносит наиболь-
ший вклад в экономику города. (kapital.kz)

ИНВЕСТОРОВ 
ЗАЩИТЯТ 
ОТ ЧИНОВНИКОВ

В Актобе прошло заседание совета инвесто-
ров, в рамках которого состоялась презентация 
фронт-офиса проекта Protecting Business and 
Investments, созданного для антикоррупци-
онного сопровождения инвесторов. Главной 
целью проекта является защита инвесторов 
от всевозможных коррупционных рисков, 
с которыми сталкивается предприниматель. 
«Мы из года в год планомерно проводим работу 
по снятию административных барьеров, улуч-
шению инвестклимата в регионе. В прошлом 
году у нас начал функционировать областной 
филиал Kazakh Invest. К работе по улучшению 
инвестклимата, сопровождению инвесто-
ров и их проектов подключились областной 
департамент Агентства по делам госслужбы 
и противодействию коррупции совместно с ре-
гиональной палатой предпринимателей. Не-
обходимо, чтобы не было никаких бюрокра-
тических проволочек для бизнеса со стороны 
госорганов. Каждый инвестор должен чувство-
вать себя комфортно и безопасно», — отметил 
заместитель акима Актюбинской области Кай-
рат Бекенов. Агентство по противодействию 
коррупции намерено оперативно и жестко 
реагировать на каждый факт воспрепятствова-
ния деятельности инвесторов, отметил в свою 
очередь руководитель областного департа-
мента антикоррупционного ведомства Расул 
Медетов. Единственное условие для инвесто-
ров — стопроцентный отказ от коррупцион-
ных составляющих в инвестиционном проекте 
и нулевая терпимость к коррупции. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН БУДЕТ 
КОНКУРЕНТНЕЕ

Казахстан планирует в этом году улучшить 
свои позиции в глобальном индексе конкурен-
тоспособности Всемирного экономического 
форума и подняться на 12 позиций – с 57 на 45 
место, сообщила вице-министр национальной 
экономики Мадина Жунусбекова. «В этом году 
мы ожидаем, что Казахстан займет 45 пози-
цию в этом индексе. И мы хотим подняться на 
12 позиций выше. Что касается «Институтов», 
в этом году мы хотим улучшить позиции на 13 
пунктов, ведь Казахстан снизил регулятивные 
и надзорные полномочия и бремя регулирова-
ния. Мы также провели цифровизацию наших 
услуг», – сказала она на брифинге. По итогам 
оценки 2017 года в рейтинге ГИК ВЭФ Казах-
стан занял 57 место среди 137 стран, снизив 
свои позиции на 4 пункта по сравнению с 2016 
годом. Из 12 факторов конкурентоспособно-
сти улучшение произошло по 4 факторам, по 8 
факторам произошло снижение. Из 114 инди-
каторов улучшение произошло по 28 индика-
торам, ухудшение – по 76 индикаторам, по 10 
индикаторам изменений не зафиксировано. 
Наибольшее влияние на снижение рейтинга 
страны оказало ухудшение макроэкономиче-
ской ситуации в 2016 году.  (interfax.kz) 

 ▀ Покажут ли казахстанцы 
государству все свои доходы?

Аскар Муминов

Как известно, в Казахстане с 1 янва-
ря 2020 года планируется введение 
всеобщего декларирования. В обо-

снование этой меры государственные ор-
ганы приводят аргумент, что деклариро-
вание доходов и имущества физических 
лиц способствует усилению роли государ-
ства в обеспечении сбора налогов и других 
обязательных платежей в бюджет, повы-
шению налоговой культуры налогопла-
тельщиков, а также борьбе с коррупцией и 
теневой экономикой. 

Вместе с тем уже возникает много во-
просов о том, как эта мера повлияет на ка-
захстанцев. Например, стало известно, что 
с 2020 года они не смогут хранить дома 
больше 14 млн тенге, излишки необходи-
мо отнести в банк. Другой вопрос связан 
с тем, как будет заполняться декларация, 
насколько она сделает прозрачными дохо-
ды граждан. Об этом «Капитал.kz» погово-
рил с фискальным экспертом, юристом по 
налогам Габитжаном Кудайбергеном. 

– Габитжан, насколько своевременна 
это норма? Что она даст казахстанцам, 
с какими проблемами они могут стол-
кнуться?

– Вопрос введения в Казахстане всеоб-
щего налогового декларирования обсуж-
дается уже давно. Насколько мне известно, 
на протяжении нескольких лет налоговые 
органы изучали мировой опыт, сопостав-
ляли с казахстанскими реалиями и тести-
ровали в пилотном режиме. Своевремен-
но ли данное нововведение или нет, по 
сути, не имеет значения, так как всеобщее 
декларирование есть объективная необхо-
димость. Во многих развитых странах оно 
уже есть и показывает положительные ре-
зультаты. В странах с высокой налоговой 
культурой граждане четко знают, сколько 
налогов они платят, в связи с чем они более 
требовательны к государственной власти. 

В отличие от них на постсоветском про-
странстве преобладает так называемый 
налоговый нигилизм, когда налогопла-
тельщики не ощущают себя таковыми. 
Наши граждане в большинстве своем 
даже не интересуются, сколько налогов за 
них платят их работодатели, отсюда и низ-
кий уровень требовательности и доверия 
к государству.

В свете часто наблюдаемых в соци-
альных сетях и журналисткой среде 
возмущений по вопросам обеспечения 
общественной безопасности введение все-
общего декларирования представляется 
очень своевременным. Хочется верить, 
что в стране постепенно произойдут пере-
мены, способствующие развитию обще-
ственного диалога. В данном контексте 
осознание гражданами, что они платят 
государству за правопорядок и свою без-
опасность конкретные суммы денег, мо-
жет способствовать усилению взаимной 
ответственности сторон.

Проблемы, с которыми могут стол-
кнуться казахстанцы, – это неудобство 
работы с «личным кабинетом» налогопла-
тельщика, стресс и массовый ажиотаж. 
Возможно, к этому времени будут разра-
ботаны технические решения в виде при-
ложений для компьютеров и мобильных 
устройств, которые облегчат новую зада-
чу. Кроме того, очевидно, в спросе будут 
услуги налоговых консультантов, которые 
будут помогать заполнять декларации.

– Можно ли ожидать, что после вве-
дения всеобщего декларирования все 
доходы казахстанцев, включая высоко-
поставленных чиновников, станут про-
зрачными? 

– Да, на это рассчитаны новшества. До-
полнительно всеобщее декларирование 
поможет выявлять незаконные доходы. 

– Что означает норма о том, что дома 
можно хранить не больше 14 млн тенге? 
Соответствует ли она международной 
практике? 

– На мой взгляд, это ошибочное мне-
ние, ставшее результатом неверной ин-
терпретации слов чиновника, сообщив-
шего о новшествах. На самом деле таких 
ограничений нет. Дело в том, что в 2020 
году, когда всеобщее декларирование за-
работает, сначала нужно будет подать так 

называемую «входную» декларацию, в ко-
торой должно отражаться все, что есть у 
налогоплательщика на текущий момент: 
недвижимость, транспорт, доли участия 
в жилищном строительстве, дебиторская 
задолженность и прочее имущество, в том 
числе наличные деньги. 

Применительно к наличным деньгам 
установлен порог в размере 500 МЗП, при-
мерно 14 млн тенге. Думается, эта сумма 
выявлена расчетным путем. Так, с нача-
ла 2018 года, то есть с момента введения 
в действие нового Налогового кодекса, 
до начала 2020 года, когда новая норма 
вступит в силу, пройдет 24 месяца. Если 
поделить 14 млн тенге на 24, то выйдет 
чуть меньше 600 тыс. тенге. Это пример-
но столько, сколько можно откладывать 
ежемесячно «под подушку». Согласитесь, 
не много и не мало. Если будет больше на-
коплений, то можно перечислить их на де-
позит и задекларировать их как деньги на 
банковских счетах без ограничений.

В последующем, если лицо, допустим, 
приобретет недвижимость на эти день-
ги, оно может не доказывать законность 
их происхождения. В целом желательно 
отразить свое имущество во «входной» 
декларации по максимуму с тем, чтобы в 
последующем не было лишних вопросов.

Затем граждане ежегодно будут сда-
вать декларацию о доходах и имуществе, 
в которой будет отражаться информация 
о получаемых текущих доходах и приоб-
ретении имущества. При этом опять же 
какие-либо ограничения на хранение на-
личных денег не ожидаются.

– Какие последствия от всеобщего 
декларирования доходов стоит ждать? 
Может ли всеобщее декларирование 
привести к увеличению налогов? 

– Всеобщее декларирование делается 
для того, чтобы вывести из тени все ак-

тивы граждан, а государство обладало бы 
инструментами по выявлению незаконно 
полученных доходов. Определенно, это бу-
дет способствовать увеличению поступле-
ний налогов от граждан. Однако эффект 
будет несущественным, так как львиная 
доля бюджета обеспечивается за счет не-
дропользователей, производственных 
предприятий и банковского сектора. На 
их фоне роль обычных граждан незначи-
тельна.

– Могут ли налоговики начать «тря-
сти» людей после 2020 года за те деньги 
или имущество, которое они приобрели 
до этого срока, или к 2020 году человек 
показывает все, что у него есть и толь-
ко с этого момента начинается монито-
ринг?

– Как я уже говорил, у нас низкое дове-
рие к власти. Нам кажется, что оно хочет 
нас лишний раз «потрясти». Хотя чаще 
всего государство благосклонно к нам. 
Предметно по вопросу отвечу, налоговые 
органы будут мониторить наши доходы, 
полученные только после 2020 года.

Для подавляющего большинства насе-
ления жизнь не изменится, оно задекла-
рирует свои доходы и имущество и про-
должит жить обычной жизнью. Никто не 
будет проверять наличные деньги и юве-
лирные изделия.

– Насколько вводимое в Казахстане 
декларирование доходов соответствует 
мировой практике?

– Мне сложно говорить о мировой прак-
тике, так как не приходилось ее анализи-
ровать детально. Но думается, процедура 
пройдет относительно безболезненно, так 
как за наемных работников обязательства 
по исчислению и уплате выполняют рабо-
тодатели. Им лишь останется перенести 
суммы в декларацию.

 ▀ Чем объяснить июньскую 
сверхдоходность ЕНПФ?   

Николай Дрозд

Доходность   инвестирования средств 
ЕНПФ в первом полугодии состави-
ла 4,48%. За июнь произошел до-

статочно   существенный   сдвиг в пользу 
роста доходности, поскольку на конец мая 
она была 2,98%.  

Официальный рост цен за полугодие, 
по данным комитета   по статистике   ми-
нистерства   национальной экономики, 
составил 2,6%, что означает соблюдение 
с некоторым запасом   принципа «до-
ходность – выше инфляции».  Июньские 
результаты   связаны не с каким-либо 
пересмотром портфеля ценных бумаг, а с 
переоценкой стоимости валютных акти-
вов по отношению к тенге.  Доход от такой 
переоценки – 76 млрд тенге, в то время как 
на конец   мая валютная   составляющая 
приносила убытки в сумме 12 млрд тенге, 
а на конец апреля – в 27 млрд тенге. 

Укрепление доллара   по отношению 
к тенге в июне, однако, перевернуло эту 
ситуацию.  Нацбанк, управляющий инве-
стиционным   портфелем ЕНПФ и увели-
чивавший долю долларовых бумаг в пери-
оды сильного тенге вопреки   результатам, 
связанным с текущей доходностью, может 
пожинать промежуточные   плоды такого 
инвестирования.  Доля вложений в долла-
ровые бумаги   увеличилась с начала года 
с 27,14% до 31,6% и, вероятно, может расти 
в дальнейшем.  Предельный лимит инве-

стирования в иностранной валюте, обо-
значенный в инвестиционной декларации 
ЕНПФ, может максимально доходить до   
50%.  

Снижение доли инвестирования в 
тенге связано, главным образом, с со-
кращением вложений в бумаги квазиго-

сударственного сектора    и облигации и 
депозиты   казахстанских банков. В мае 
произошла довольно крупная реализация   
еврооблигаций НК КМГ, несколько банков 
досрочно погасили депозиты, произошли 
также выплаты по банковским облигаци-
ям.  При этом доходность при вложениях, 

например, в казахстанский квазигосудар-
ственный сектор в тенге находится на до-
статочно высоком уровне – 11%, и это ин-
вестирование   сложно считать льготным 
предоставлением нацкомпаниям длинной 
тенговой ликвидности, ставки по банков-
ским депозитам в тенге в среднем нахо-
дятся на уровне в 10,5%. 

В отличие от ситуации прошлого года 
снижается уровень   инвестирования   в 
бумаги иностранных государств – с 
12,20% на начало года до 10,22% на конец 
июня. За последние три месяца произо-
шел выход из американских госбумаг на 
сумму свыше чем 300 млрд тенге.   Если 
в конце прошлого и   начале этого года   
управляющие портфеля ЕНПФ пытались 
заместить низкодоходные   иностранные 
госбумаги   более высокодоходными ла-
тиноамериканскими, азиатскими и вос-
точноевропейскими, то теперь предпочте-
ние отдается китайскому и индийскому 
квазигосударственным   секторам: экс-
портно-импортным агентствам и государ-
ственным холдингам.   Общий объем та-
ких инвестиций относительно невысок, а 
средневзвешенная доходность составляет 
4,4%.  Еще одним трендом   стало доволь-
но существенное увеличение размещений 
в иностранных банках –  с 3,57% до 6,41%. 
При этом ранее Нацбанк упоминал, что не 
рассматривает такие вложения как долго-
срочные, и эти деньги, возможно, будут 
реинвестироваться. 

Эксперт высказал 
«Капитал.kz»  
свое мнение о том,  
к чему приведет  
всеобщее декларирование 
в Казахстане

Петр Пушкарев, 
шеф-аналитик ГК TeleTrade

Закон о переходе к всеобщему де-
кларированию доходов и имуще-

ства гражданами был подписан пре-
зидентом Казахстана еще в конце 
2015 года. То есть декларирование 
вводится не как-то неожиданно для 
граждан, а это продуманная поэтап-
ная стратегия, все делается вполне 
цивилизованно. 

Это выход на ситуацию, когда 
сам гражданин, будучи ответствен-
ным налогоплательщиком, заявляет 
стартовую планку имущества, ко-
торым он владеет, а затем ежегодно 
указывает источники и размер сво-
их реальных доходов. Сюда должны 
включаться и доходы за рубежом, 
если они превышают 10 минималь-
ных заработных плат, граждане 
должны декларировать недвижи-
мость за пределами Казахстана. 

Даже стипендии, если кто-то 
учится за пределами Казахстана и 
получает на карту в сумме больше 
10 минимальных зарплат, должны 
указываться в декларации. Должна 
включаться в декларацию и недви-
жимость, зарегистрированная на 
несовершеннолетних. То есть лю-
бые сколько-нибудь существенные 
размеры доходов система должна 
учесть, но только то, что, разумеет-
ся, сам гражданин укажет. 

Если что-то не укажет, то впо-
следствии может попасть «под кол-
пак» налоговых органов. В этом 
смысле, если есть какие-то неуч-
тенные государственной налого-
вой системой доходы, в том числе 
частично теневая заработная пла-
та, то могут быть неудобства, ког-
да гражданин хочет быть чистым 
перед законом, но не все его доходы 
проходят при этом по официальным 
зарплатным ведомостям. Хотя фор-
ма декларирования, насколько я по-
нимаю, предусматривает возмож-
ность просто указать, что других 
доходов, помимо заработной платы, 
гражданин не имеет.

Если заявленные в декларациях 
доходы не будут соответствовать ре-
ально получаемым суммам, и нало-
говые службы получат такую инфор-
мацию, то предусмотрена мера, что 
подоходный налог может быть в та-
ких случаях доначислен. В том числе 
такая информация может быть полу-
чена от третьих лиц. 

Это создает дополнительные воз-
можности государству и для кон-
троля за нелегальными доходами, 
и особенно для борьбы с коррупци-
онными схемами – очевидно, в этих 
целях такие нормы и прописаны. 
Но, теоретически, в каких-то случа-
ях подобные нормы, если они будут 
применяться неизбирательно, мо-
гут создать неудобства и простым 
гражданам: если человек получает 
зарплату в конверте, то виноват в 
этой схеме его работодатель, а ра-
ботник мало что может изменить. 
Но при этом работник может ко-
пить «серые» деньги на машину, 
недвижимость – не обязательно на 
элитную, а просто на единственное 
жилье. 

И если такой доход нельзя отраз-
ить в декларации, то при неразбор-
чивом применении мер контроля к 
таким гражданам это, наверное, мо-
жет представлять для них проблему.  

 ▀ Как чувствует себя 
«программная пятерка» 
Растут ли докапитализированные государством банки  
быстрее рынка?

Николай Дрозд

По итогам полугодия показатели 
пятерки банков, участвующих в 
программе докапитализации Нац-

банка, не продемонстрировали резкого 
снижения  рыночных долей по кредитова-
нию и активам. Пока картина не оставля-
ет впечатления  каких-то  тектонических  
сдвигов  в секторе   под  влиянием «беспре-
цедентно честного взгляда регулятора» на 
проблему плохих кредитов. По оценкам 
Нацбанка, масштабное списание  плохих  
кредитов практически нивелирует весьма 
активное  новое  кредитование:   соответ-
ственно 1,2  триллиона  списаний  и 1,3 
триллиона  новых  кредитов  в  июне. 

По  данным аналитического  центра 
Ассоциации  финансистов  Казахстана,  
в июне  был  отмечен  самый  высокий  
уровень  кредитования за  последние  3,5  
года. Очевидно,  одним из основных  драй-
веров  кредитного рынка  остается  роз-
ница,  в  июне  на потребительские  цели  
было выдано свыше  324  млрд  тенге,  что 
выглядит  очень  значительным ростом. 
Год  назад, в  июне  2017 года, потребитель-
ское кредитование  составляло  255  млрд 
тенге.   

Двумя   игроками,  у которых  списание 
плохих кредитов явно выбивается из  об-
щерыночной  ситуации, стали  Казком,  не  
имеющий  отношения  к  программе  дока-
питализации, но докапитализированный  
напоследок государством  и акционерами  
Халык  банка,  и  банк  RBK, участвующий  
в программе,  но  стоящий  особняком  из-
за выявленного масштаба  кредитования  
связанных  с банком  лиц.  Активы  RBK со-
кратились  с пиковых  972  млрд  тенге  до  
548  млрд тенге на  конец  июня, кредит-
ный  портфель  –  с  690  млрд тенге  до  229  
млрд тенге. В  масштабах  пятерки  банков 
(в нее  также  входят  Цеснабанк, Центр-
Кредит, АТФ Банк  и   Евразийский  банк), 
участвующей в программе, изменения 
заметно  менее  выраженные,  совокуп-
ная  доля  по активам  составила  на конец  
июня  26,3%  против примерно  27,2%  на  1 
декабря  2017 года.

Искусство раскрытия проблем 
Доля  в кредитовании, правда, снизилась  
до  30,9%  с 34,2%.  Председатель Нацбан-
ка Данияр Акишев  прошлой  осенью  под-
черкивал, что ситуация  в  других  бан-
ках-участниках  программы  достаточно  
сильно отличается  от Bank RBK. Уровень 
проблемных  и подлежащих  реструкту-
ризации  кредитов  в  остальных четырех  
банках оценивался  не  более  чем в 15-  
25%.  Вторым  важным  посылом  от регу-
лятора  было  упоминание ряда  жестких  
ограничений, связанных  с отказом  от вы-
плат дивидендов, кредитования  аффили-
рованных  заемщиков   и выводом  денег  
из банков   в обмен  на   предоставление  
средств на мягких  условиях.  Нарушение  
этих  условий  характеризовалось  как  
триггер   для  конвертации   субординиро-
ванного  долга  в  прямое  участие  госу-
дарства. 

Конечно, главным  ожиданием  от  про-
граммы   было   признание проблемного 
портфеля, во многом  возникшего в ре-
зультате  несоответствия   валют  фонди-
рования и кредитования  в 2014 и 2015  
годах. Бескомпромиссно ситуацию с пло-
хими  кредитами решал  в кризисной  си-
туации  конца прошлого года пока только 
банк RBK.  Его председатель  совета дирек-
торов  Торстен  Пол, комментируя  «Капи-
тал.kz»  результаты,  достигнутые  на ко-
нец  первого квартала этого года, отмечал,  
что теперь  все  больше  внимания  уделя-

ется   уровню  выплаченных  процентных  
доходов.  По  его словам, «у   RBK  Bank – это  
88%.  Если  сопоставить это с  уровнем  на-
численных  провизий  в  балансе,  а он  у нас 
27%, то очевидно,  что он  более  чем  в два  
раза выше,  чем уровень кредитов,  вызы-
вающих  какие-то  сомнения».  В  абсолют-
ном  выражении на конец  первого  кварта-
ла  уровень  проблемных  кредитов   банка  
с  учетом  просроченного  вознаграждения  
составлял  44,5  млрд тенге. Согласно  по-
следней  опубликованной  статистике, эта 
цифра – около  37  млрд  тенге. 

Депозиторы голосуют  «за» 
Одним  из  негативных сценариев была  
возможность того, что  банковский  сек-
тор   может оказаться  разделенным на две 
части с различиями  в структуре  фонди-
рования  и  подходах  к кредитованию  в 
зависимости  от  участия  или  неучастия 
в  программе.  Этого, однако,  не произо-
шло  и очевидно,  что банки,  участвующие 
в программе,  сохраняют  рыночное   фон-
дирование   и обладают  высоким  уровнем 
ликвидности.   

Водораздел  в  секторе  в связи  с  собы-
тиями  последних  месяцев, связанных  с 
тройкой  проблемных  банков,  проходит 
скорей  между  крупными   институтами, 
обладающими  системной  значимостью,   
и «дочками»  иностранных  банков,  с од-
ной  стороны,   и   игроками,  которые  в 
будущем  должны  будут  так  или  иначе  

решать  проблемы своей  докапитализа-
ции,  с другой. 

Аналитики  «Казкоммерц  Секьюритиз»   
в своем обзоре  банковского  сектора  по  
итогам  первого  полугодия   отметили,  
что наибольший  приток  депозитов  при-
шелся на  АТФ Банк – на  13,1%  и   Центр-
Кредит – 5,4%.  

С другой  стороны, например,  Цесна-
банк,  участвующий в программе,  испы-
тал отток  в 3,4%.  Банк  очень   быстро   
наращивал  депозитную  базу  в корпора-
тивном  секторе   в последние несколько 
лет.  Доля  пятерки  банков, участвующих  
в программе  докапитализации,  в  сегмен-
те  корпоративных  депозитов   на  конец  
июня  составляет  примерно 25,7%,  на  1  
декабря  прошлого года   эта  цифра  была  
27,16%.   Уровень участия этих  банков  в  
кредитовании  остается  немного выше и  
им необходимо реагировать  на ситуацию.  

Программа  докапитализации   оказа-
лась  также судьбоносной   в  части   вли-
яния на   консолидацию  Цеснабанка  и   
ЦентрКредита.  Руководство последнего  
по  крайней  мере  обозначило  в качестве   
основного  мотива   изменения  планов  
именно  участие  обоих  банков  в програм-
ме, условия которой  не  предусматривают  
возможность   приобретения  или докапи-
тализации  других  финансовых  институ-
тов.  Признание  системной  значимости, 
решение проблем  с капиталом  и стаби-
лизация   клиентской  базы   состоялись   

и без  сделки,  в  том  числе  благодаря  
программе   Нацбанка.  При этом  акции  
ЦентрКредита  весной  оказались  одной 
из  самых  быстрорастущих  бумаг  из ин-
декса  KASE.   

Что с «просрочкой»?
Показываемый  банками  пятерки, за  ис-
ключением  RBK, уровень  просроченных  
кредитов  со сроком  свыше 90 дней, на-
ходится  в  рамках  регуляторных  требо-
ваний   о   том,  что на  такие  кредиты  не 
должно приходиться   больше  10%  порт-
феля.    Доля   NPL у  АТФ Банка – 9,31%,  
у  Евразийского банка –  8,92%  у  Центр-
Кредита – 7,44% и  у  Цеснабанка –  4,98%.   
Эти  уровни   далеки  от   оценок  Нацбанка  
в момент   начала  программы.  Согласно 
им,   проблемные и  реструктуризируемые   
кредиты  у  четырех  банков  не превыша-
ют 15-25%.  Вопрос   скорей  состоит  в том,  
признали  ли уже  банки  все  свои  пробле-
мы  и отражается  ли это в   публикуемой  
отчетности.  Данные  по  задолженности  с  
учетом  просроченного  вознаграждения  
дают  смешанную  картину.  По  состоянию  
на  конец  июня  по  сравнению  с 1  дека-
бря  прошлого года у  Цеснабанка  эта циф-
ра  выросла  с примерно     64  до  93  млрд  
тенге,  у  АТФБанка  снизилась     со 175 до  
124  млрд тенге,  практически  неизмен-
ной  она  осталась  у БЦК – 95  млрд  про-
тив  93  млрд тенге, у  Евразийского банка    
произошло  увеличение  с 78  до  91  млрд 
тенге,  а  банк  RBK,  как уже  говорилось,  
достиг  здесь  существенного прогресса. 

Быстрее или  консервативнее  
рынка? 
Открытым  также  остается  вопрос,  в  ка-
кой  момент  банки,  участвующие  в про-
грамме,   перейдут  к  большей  активности  
в кредитовании,  поскольку,  несмотря  на 
высокий  уровень  ликвидности  и   капита-
лизации,  до  какой-то  степени  до  сих  они  
были  сосредоточены  на  внутренних  про-
блемах  и   были  в целом  консервативнее  
рынка в кредитовании. 

По  оценкам  аналитиков  «Казкоммерц  
Секьюритиз», самый  быстрый  рост  кре-
дитования  за  полугодие   показали  не  
участвующие  в программе   Kaspi  Bank,  
специализирующийся  на  рознице,   и  
ForteBank  –  10,8  и  7,9%,   соответственно.    

В  своем  недавнем  интервью  порта-
лу  kapital.kz  заместитель  председателя  
АТФБанка Сергей  Коваленко   спрогнози-
ровал  активный  осенне-зимний  бизнес  
– период  и рост  кредитования на  рынке 
в целом.  При этом  перед банком  стоит  
задача  расти  быстрее  рынка,  и  это  про-
исходило   в  сегменте  МСБ,  где рост  с на-
чала года  составил 12%. 

 Аналитики   «Халык  Финанс»  Владис-
лав   Туркин  и Станислав  Чуев  в своем  
июльском   анализе   долговых  инструмен-
тов  «Евразийского  банка» отмечали,  что 
«благодаря значительной государственной 
поддержке  банк провел масштабную рас-
чистку своего ссудного портфеля вместе с 
увеличением его провизирования. Прове-
дя списание проблемных кредитов, банк 
получил возможность  направить высвобо-
дившиеся средства на увеличение ликвид-
ных активов, а именно – на доходные цен-
ные бумаги, что положительно сказалось 
на приросте реально собранных процент-
ных доходов. Постепенное признание ра-
нее скрытых проблемных долгов ухудшило 
качество кредитного портфеля, но значи-
тельный рост выдачи высокодоходных по-
требительских кредитов за последний год 
наряду с продажей сопутствующих страхо-
вых продуктов позволил стабилизировать 
комиссионные и процентные доходы. Од-
нако столь быстрый прирост необеспечен-
ных кредитов несет в себе значительный 
долгосрочный кредитный риск». 

Но пока  трудно  прогнозировать, что 
это  будет  каким-то  устойчивым  алго-
ритмом   для  банков,  участвующих  в про-
грамме,   и  они  станут   группой  внутри  
сектора,  растущей  быстрее  рынка.  Речь  
идет  об  очень  разных игроках,  согласив-
шихся  на терапию  от  Нацбанка,  и  об-
легчение  в решении  ситуации  с проблем-
ными кредитами  совсем  не обязательно  
означает  переход  к  росту быстрее  рынка. 
Наверное,  все  же  пятерка   будет  в сово-
купности  оставаться консервативнее сек-
тора  в ближайшие  месяцы.

 ▀ Bitcoin отбрасывает экономику 
на три века в прошлое?

Дмитрий Чепелев

Прошедший семидневный период, 
за время которого практически все 
криптовалюты показывали уме-

ренный рост, завершился значительным 
падением, зафиксированным во вторник, 
31 июня. Общая капитализация крипто-
валютного рынка, на протяжении недели 
колеблющаяся около отметки $300 млрд, в 
день падения потеряла сразу 7,6%. На 1 ав-
густа совокупная стоимость всех крипто-
валют составила $277,2 млрд против $300 
млрд неделей ранее. Однако, даже несмо-
тря на падение, Bitcoin (BTC) продолжает 
постепенно наращивать свою стоимость, 
поднимаясь с отметки $6500, зафиксиро-
ванной несколькими месяцами ранее.

Многие авторы называют криптовалю-
ты деньгами 21 века, однако известный 
американский экономист Пол Кругман 
в своей статье для NY Times заявил, что 
Bitcoin возвращает экономику на 300 лет 
в прошлое. Он называет издержки, возни-
кающие в процессе осуществления тран-
закций, и отсутствие связи криптовалют 
с реальными объектами материального 
мира причинами этой деградации. Также, 
по его утверждению, эволюция денежных 
средств со временем создала не обреме-
ненную лишними сложностями систему, 
а Bitcoin вновь вводит ограничения, свя-
занные с затратами на майнинг блоков 
и с подтверждением осуществляемых 
транзакций. «В общем контексте исто-

рии существования денег тот энтузиазм, 
который существует по поводу криптова-
лют, выглядит очень странным, он идет 
в полностью противоположном направ-
лении от давно наметившегося тренда», 
– пишет он. При этом экономист назвал 
Bitcoin крайне зависимым от ожиданий 
пользователей. «У криптовалют нет под-
держки и привязки к реальности. Их цен-
ность полностью зависит от самоисполня-
ющихся ожиданий. Это означает, что их 
полный коллапс может оказаться вполне 
реальным», – добавил он. Эксперт счита-
ет, что традиционные центральные банки 
«довольно неплохо» выполняют возло-
женные на них функции по обеспечению 
стабильной покупательной способности, а 
криптовалюты же нужны лишь для «заня-
тия криминальной деятельностью и ухода 
от налоговых обязательств».

На фоне незначительного распростра-
нения криптовалют вкупе с отсутствием 
государственного и межгосударственного 
регулирования мнения о том, что крип-
товалюты являются уделом криминала 
и маргиналов будут и дальше находить 
поддержку среди пользователей и экспер-
тов рынка. И если государственное регу-
лирование сейчас стоит на повестке дня 
для многих правительств, то широкое рас-
пространение криптовалют все еще под 
вопросом. Недавнее исследование, про-
веденное финансовой компанией Wells 
Fargo, показало, что лишь 2% резидентов 
США владеют Bitcoin. При этом уровень 

осведомленности о существовании крип-
товалют находится на высоком уровне. 
Например, о Bitcoin знают 96% опраши-
ваемых. Однако лишь 0,5% вынашивают 
серьезные планы касательно инвестиций 
в криптовалюты; 26% хотели бы инве-
стировать, но не планируют делать это в 
ближайшем будущем; 72% даже не рас-
сматривают криптоиндустрию как сферу 
инвестиционных интересов.

Касательно необходимости расширить 
распространение криптовалют выска-
зался и создатель Ethereum Виталик Бу-
терин. По его мнению, инфраструктура 
криптовалют должна расширяться таким 
образом, чтобы приобретение цифровых 
активов было максимально доступно 
для как можно большего числа людей, а 
ежедневное использование криптовалют 
не вызывало никаких трудностей даже 
у пожилых людей. При этом он назвал 
внимание, прикованное к перспективе 
создания криптовалютных биржевых ин-
вестиционных фондов (Bitcoin-ETF), чрез-
мерным.

«Я считаю, что сообщество уделяет 
слишком много внимания ETF на базе 
BTC, ETH или еще чего-либо. При этом 
недостаточно внимания уделяется тому, 
чтобы пользователи могли купить крипто-
валюту на сумму от $5 до $100 в магазин-
чике на углу с помощью банковской карты. 
Первое (Bitcoin-ETF) хорошо подходит для 
раздувания цены, однако второе гораздо 
полезнее для повсеместного внедрения», – 

высказался создатель Ethereum и добавил, 
что в текущий момент криптовалютную 
индустрию характеризует чересчур боль-
шое количество инвесторов и чересчур 
маленькая степень практического исполь-
зования.

1. Bitcoin. За прошедшие семь дней 
Bitcoin потерял в цене 6%. Практически 
всю неделю он колебался выше линии 
$8000. В середине недели было кратко-
срочное падение стоимости «цифрового 
золота» до $7900. Падение продлилось 
несколько часов и, по мнению экспертов, 
было вызвано решением Комиссии по 
ценным бумагам и биржам США (SEC) 
повременить с зеленым светом на запуск 
Bitcoin-ETF (криптовалютных инвестици-
онных фондов). Уже в завершение семид-
невного отрезка цена Bitcoin значительно 
упала вновь. На утро 1 августа цена на BTC 
составила $7756, что на $494 ниже, чем не-
делей ранее. Несмотря на падение цены на 
«первую криптовалюту», Bitcoin увеличил 
свою долю в общей капитализации, нарас-
тив 0,8%. Доля составила 48,1% против 47, 
3% неделей ранее. 

2. Ethereum. «Цифровая нефть» понесла 
самые существенные потери среди трех 
самых крупных криптовалют, потеряв за 
неделю 9%. На утро 1 августа стоимость 
Ethereum составила $434 против $477 не-
делей ранее. Доля «эфира» в общей капи-
тализации криптовалютного рынка под 
давлением снижающегося рынка потеря-
ла 0,2% и на 1 августа составила 15,8%.

3. Ripple (XRP). Ripple, как и остальные 
участники неформального клуба топ-3 
криптовалют, на прошедшей неделе про-
демонстрировал негативный результат. 
Потеря в стоимости составила 4,8%, а цена 
Ripple на утро 1 августа была зафиксиро-
вана на уровне $0,434. Доля XRP в общей 
капитализации криптовалютного рынка 
составила 6,15%.

$7 600

$7 800

$8 000

$8 200

$8 400

График колебаний курса Bitcoin (BTC) 
(с 25 июля по 1 августа 2018 г.)

$270

$280

$290

$300

31 июл29 июл 30 июл28 июл27 июл26 июл25 июл 31 июл29 июл 30 июл28 июл27 июл26 июл25 июл 31 июл29 июл 30 июл28 июл27 июл26 июл25 июл 31 июл29 июл 30 июл28 июл27 июл26 июл25 июл

Общая рыночная капитализация криптовалют
(с 25 июля по 1 августа 2018 г.)

капитализация рынка криптовалют (млрд. $)

$408

$432

$456

$504

$480

График колебаний курса Ethereum (ETH) 
(с 25 июля по 1 августа 2018 г.)

Ethereum
$0.42

$0.43

$0.44

$0.45

$0.46

График колебаний курса Ripple (XPR) 
(с 25 июля по 1 августа 2018 г.)

RippleBitcoin

25 июл
2018 г.

$8250
$477

$0,456
$300

Топ-3 криптовалют 1 авг
2018 г.

$7756
$434

$0,434
$277,2  

Изменение  
в %

-6%
-9%

-4,82%
+2,92%

1.  Bitcoin (BTC)
2. Ethereum (ETH)
3. Ripple (XPR)
Общая кап-ция (млрд)

Сравнение изменения стоимости 
топ-3 криптовалют за неделю
       (с 25 июля по 1 августа 2018 г.)

      



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 2 АВГУСТА, 2018 ЧЕТВЕРГ, 2 АВГУСТА, 20186 7// БИЗНЕС // В ФОКУСЕ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ТЕЛЕКОМ 
НАРАЩИВАЕТ 
ИНВЕСТАКТИВНОСТЬ

По итогам I полугодия объем капитальных 
инвестиций в сферу информации и связи со-
ставил 30,2 млрд тенге – это сразу на 25,2% 
больше, чем годом ранее. Наибольший объем 
пришелся на финцентр – Алматы – 10,9 млрд 
тенге, это немного меньше (-5,7%), чем в ана-
логичном периоде годом ранее. На втором ме-
сте – Атырауская область. Примечательно, что 
здесь объем капвложений вырос год-к-году 
сразу почти в 14 раз, до 5,6 млрд тенге. Замы-
кает тройку регионов-лидеров Астана – 5,4 
млрд тенге, на 52,5% больше, чем годом ранее.  
Сразу 98,9% капвложений обеспечили сфере 
телекома собственные средства бизнеса – 20,8 
млрд тенге, +27,1% год-к-году. 1,1% составили 
бюджетные средства, 0,1% – заемные. В про-
шлом году инвестактивность в сфере связи 
пошла в рост впервые после сильного двухлет-
него упадка в кризисный период. Показатели 
текущего года явно закрепляют позитивную 
динамику. Ввод в действие основных средств – 
т. е. законченных строительством и введенных 
в действие предприятий, зданий и сооруже-
ний производственного и непроизводственно-
го назначения; машин, оборудования, транс-
портных средств, инструмента, инвентаря и 
т.д. – подтверждает рост инвестактивности. 
Так, после спада в посткризисном 2016 году, 
показатели 2017 года показали рост год-к-году 
сразу на 48,5%, показатели первого полугодия 
2017 превысили показатели аналогичного пе-
риода 2016 на 13,2%. (finprom.kz)

В АСТАНЕ ВЫБРАНЫ 
ЛУЧШИЕ ТОВАРО- 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ 

В Астане в ходе ежегодного конкурса-вы-
ставки «Лучший товар Казахстана» выбраны 
лучшие отечественные товаропроизводители 
2018 года. «В ходе регионального тура экс-
пертная комиссия определила девять побе-
дителей в трех номинациях: «Лучшие товары 
производственного назначения»: ГК «Эко-
лос Казахстан», ТОО «Selena Insolation», ТОО 
«KazFriaPlast»; «Лучшие товары для населения»: 
ТОО «KazArms», «Ipek Kagit Central Asia», ТОО 
«BARK TECHNOLOGY; «Лучшие продоволь-
ственные товары»: «Мамулины вкусняшки», 
«THE CHEF delicatessen», ТОО «Столичный 
хлеб»,  —  прокомментировал итоги конкурса 
директор Палаты предпринимателей Астаны 
Ален Тулькубаев. Он отметил, что оценка мате-
риалов и продукции была доверена экспертной 
комиссии, в состав которой вошли представи-
тели Палаты предпринимателей, РГУ «Депар-
тамент охраны общественного здоровья города 
Астаны Комитета охраны общественного здо-
ровья МЗ РК», Национального центра экспер-
тизы и сертификации, представители Центра 
санитарно-эпидемиологической экспертизы, 
эксперты-аудиторы и другие. По словам орга-
низаторов, в этом году список участников бо-
лее, чем наполовину пополнился «новичками». 
В выставочном конкурсе приняли участие 72 
компании Астаны. (ortcom.kz)

ПРОИЗВОДСТВО 
ПАТРОНОВ ЗАПУСТЯТ 
В 2018 ГОДУ

Одной из точек роста экономики Караган-
динской области  является специальная эконо-
мическая зона «Сарыарка». Статус участников 
СЭЗ сегодня имеют 14 компаний. На ее терри-
тории действует шесть предприятий. «Участ-
никами СЭЗ инвестировано в проекты 44,1 
млрд тенге, произведено продукции на сумму 
58,6 млрд тенге, создано 652 рабочих места. 
Отдача составляет порядка 2 тенге на один 
тенге вложенных бюджетных средств в стро-
ительство инфраструктуры СЭЗ, - доложил 
руководитель управления промышленности 
и индустриально-инновационного развития 
Галымжан Жумасултанов. – На стадии реали-
зации находятся еще 8 проектов, из которых 
в текущем году будет запущен завод по произ-
водству патронов ТОО «Steel Manufacturing». 
Реализация этого проекта обеспечит создание 
164 рабочих мест, инвестиции составят 28 
млрд тенге».  (karaganda-region.gov.kz)

ДОЛЯ МСБ РАСТЕТ

В Алматинской области подведены итоги 
социально-экономического развития за первое 
полугодие и намечены задачи на следующее. 
С основным докладом выступил заместитель 
акима Женис Туяков. Среди важнейших дости-
жений региона увеличение доли малого и сред-
него бизнеса с 39% до 50%. Вместе с тем, как 
сообщил спикер, «есть, над чем работать всем 
акимам районов и городов, руководителям 
управлений и ведомств». Так, снижен экспорт 
мяса, мясных и молочных продуктов. Остается 
низким уровень переработки молока и мяса. 
Из 10 тыс. личных, подсобных хозяйств в коопе-
ративы вошли только 3,4%. Женис Туяков про-
информировал, что из запланированных 100 
объектов малого бизнеса на сегодняшний день 
открыто только 32. «На поддержку предпри-
нимательства выделено 11 млрд тенге, в т.ч. на 
микрокредитование – 5,4 млрд с учетом допол-
нительно выделенных 1,3 млрд тенге в рамках 
Пяти социальных инициатив Президента. Из 
них на 23 июля выдано всего лишь 359 микро-
кредитов на сумму 1,8 млрд тенге, также не 
начато освоение 1 млрд тенге, выделенного из 
местного бюджета. То есть средства не работа-
ют на экономику, а лежат на счетах. Поэтому 
акимам необходимо обратить серьезное вни-
мание и усилить работу в данном направле-
нии», – отметил Женис Туяков. (zhetysu.gov.kz) 
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Бизнес-афоризмы
Быть предпринимателем... это не о превращении 
лимонов в лимонад. Это о превращении 
лимонада в вертолеты.

Тина Силиг

Я никогда не терпел поражений.  
Я просто нашел 10 000 способов, которые не работают.

Томас Эдисон

Воображение гораздо важнее знания,  
ибо знание ограничено, а воображение  
– беспредельно.

Альберт Эйнштейн

Тот, кто хочет видеть результаты своего труда 
немедленно, должен идти в сапожники.

Альберт Эйнштейн

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В РК БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ 
ВЕТВАКЦИНЫ

В рамках госпрограммы индустриально-
инновационного развития в регионе планиру-
ется реализация новых масштабных проектов, 
сообщили МИА «Казинформ» в пресс-службе 
акима Жамбылской области. Как рассказали в 
акимате, в этом году в области будет реализо-
вано 8 проектов на сумму более 16 млрд тенге. 
Самый крупный из них – строительство за-
вода по производству ветеринарных вакцин. 
Предприятие будет производить и реализо-
вывать вакцины для животных по стандартам 
GMP и GLP для профилактики, диагностики 
и лечения болезней животных. Биокомбинат 
стоимостью 2 млрд тенге появится в Кордай-
ском районе. В первый год проектная мощ-
ность завода составит 25 млн доз вакцин в год, 
в будущем мощность планируется увеличить 
почти в 3 раза. Строительством занимается 
компания ТОО «BioVetKZ», основной вид де-
ятельности которой – производство лекар-
ственных препаратов ветеринарии. Компания 
планирует расширить выпуск вакцин до 11 
видов. «Ежегодно Жамбылская область вы-
деляет огромные средства на закуп вакцин 
для сельскохозяйственных животных, – рас-
сказали в пресс-службе облакимата. – Вакци-
ну импортного производства, в том числе и 
российских производителей, используют для 
поддержания иммунного фона животных». В 
будущем планируется расширить рынки сбы-
та и обеспечить Центральную Азию, Китай и 
Турцию. (inform.kz)

В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОДВЕЛИ 
ИТОГИ РЕЙТИНГА

В Карагандинской области составили ре-
гиональный рейтинг по легкости ведения 
бизнеса за первое полугодие. «Если в пилот-
ном рейтинге за 1 квартал учитывалось 9 
индикаторов, то в новом рейтинге их уже 13. 
Добавлены 6 новых индикаторов. Это – дина-
мика зарегистрированных, в том числе новых 
субъектов бизнеса, добавлен показатель в сфе-
ре туризма, учитывалась активность бизнеса 
на получение грантов и микрокредитов по 
госпрограммам. Также отслеживалось про-
ведение комиссий по вопросам предпринима-
тельства», – сообщила руководитель управле-
ния предпринимательства Татьяна Аблаева. 
По итогам первого полугодия определилась 
тройка лидеров по легкости ведения бизне-
са. Это – Жанааркинский район, Караганда и 
Шетский район. В аутсайдерах – Актогайский 
район, Каражал и Балхаш. В зоне риска ока-
зались Темиртау, Жезказган и Сатпаев. Ерлан 
Кошанов поручил продолжать вести регио-
нальный рейтинг и предупредил акимов го-
родов и районов об ответственности за пока-
затели в развитии малого и среднего бизнеса. 
(karaganda-region.gov.kz)

КТЖ УВЕЛИЧИЛА 
ГРУЗООБОРОТ НА 9%

 Грузооборот АО «НК «Казахстан темир 
жолы» в I полугодии составил 106,5 млрд т-км, 
увеличившись по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 9%, сообщили в 
пресс-службе компании. До конца 2018 года 
планируется обеспечить грузооборот на уров-
не 219 млрд т-км, говорится в сообщении. 
В январе-июне транзит по железным дорогам 
увеличился на 23% к уровню прошлого года — 
с 6,8 до 8,3 млн тонн, при этом план перевы-
полнен на 7%. Объем транзитных контейнер-
ных перевозок составил 206,6 тыс. ДФЭ, что 
на 39,5% выше уровня 2017 года. Перевозки 
в направлении Китай/Азия-Европа — Китай/
Азия выросли в 1,4 раза к уровню 2017 года, 
достигнув 109 тыс. ДФЭ, отмечается в сообще-
нии. В настоящее время, по данным компа-
нии, 26% дохода КТЖ обеспечиваются за счет 
транзитных перевозок, которые занимают 14% 
в общем объеме грузооборота. Как сообщалось, 
президент Казахстана поставил перед КТЖ за-
дачу по наращиванию объемов транзитных 
грузопотоков до 2 млн контейнеров к 2020 году 
и доходов от транзита в объеме 5 млрд долла-
ров. «Казахстан темир жолы» (КТЖ) — транс-
портно-логистическая компания, входит в со-
став госфонда национального благосостояния 
«Самрук-Казына». (interfax.kz)

В ЕАЭС ЗАЙМУТСЯ 
РАЗВИТИЕМ 
Е-ТОРГОВЛИ

На заседании Евразийского межправи-
тельственного совета председатель ЕМПС, 
глава Правительства РФ Дмитрий Медведев 
заявил о необходимости устранения барье-
ров на общих рынках ЕАЭС. «Мы должны обе-
спечить для бизнеса недискриминационные 
и прозрачные условия, в целом нам нужно 
будет проделать дополнительную работу по 
устранению препятствий, которые мешают 
созданию общих рынков ЕАЭС», – подчеркнул 
председатель ЕМПС. Он добавил, что сфор-
мирована экспертная группа по ликвидации 
барьеров, в которую вошли представители 
бизнес-сообществ стран Союза. Дмитрий 
Медведев также отметил продвижение в реа-
лизации цифровой повестки ЕАЭС. «В начале 
года было подписано соглашение о марки-
ровке товаров средствами идентификации. 
Рассчитываем на то, что скоро в государствах 
Союза пройдут все необходимые процедуры, 
чтобы документ вступил в силу уже в этом 
году», – сказал спикер. При этом председатель 
Коллегии ЕЭК Тигран Саркисян заявил о важ-
ности проведения согласованной политики 
цифровой трансформации, так как в против-
ном случае на рынке ЕАЭС начнут появляться 
новые барьеры. «Все наши страны это понима-
ют, и теперь наша задача – создать механизмы 
проведения совместной политики, – сказал 
Тигран Саркисян. – Мы договорились о том, 
что необходимо обеспечивать интеропера-
бельность наших проектов, создавать общие 
стандарты в цифровой сфере и четко выстро-
ить систему управления, чтобы мы могли со-
гласовывать позиции национальных прави-
тельств».  (eurasiancommission.org) 

 ▀ Беги и зарабатывай
Как организовывать коммерческие старты в Казахстане?

Елена Тумашова

12 лет назад общественное объ-
единение «Экстремальная атле-
тика» начинало с забегов для 20 

друзей, теперь же проводит 15 авторских 
стартов в год и собирает сотни, а некото-
рые мероприятия – до 2 тыс. участников 
из 20-30 стран. В последние несколько лет 
проектами управляют Тимур Артюхин и 
Вадим Винокуров. Они рассказали дело-
вому еженедельнику «Капитал.kz», какой 
момент стал переломным – и старты ста-
ли приносить прибыль, какова идеальная 
формула заработка с забега и как органи-
зовать старты так, чтобы участники полу-
чили удовольствие и пришли в очередной 
раз.

Стартовые взносы превратили 
«побегушку» в мероприятие
Все началось в 2006 году с мероприятий 
для друзей: стартов не хватало, а потреб-
ность в них была. Только бегом мы не 
ограничивались, делали соревнования и 
по лыжам, и по сноуборду, и по горному 
велосипеду. Это было просто развлечение, 
и оно было убыточным: старты были в том 
числе бесплатными, приходилось вклады-
вать собственные средства. Постепенно 
аудитория стала расширяться: приходили 
уже не просто друзья, а друзья друзей и все 
желающие.

Это был период, когда мы искали что-то, 
что бы нравилось и нам, и аудитории. Пе-
риод проб и ошибок. Спустя время приш-
ли к пониманию: любительский спорт не 
выживет, если не станет коммерческим. 
Потому что люди хотят сервис и качество, 
а это возможно, только если тратить на это 
деньги. А где взять деньги? У участников. 
Только после того, как мы это осознали и 
сделали старты платными, люди начали 
приходить сотнями. В 2015 году в первый 
раз состоялся Tengri Ultra и он стал нашим 
первым массовым мероприятием. Это был 
переломный момент. До этого удавалось 
собирать по 100-200 человек на старт, но 
качественный скачок произошел только 
после того, как участники стали платить. 
Оказалось, люди готовы тратить деньги 
на хороший сервис. Кроме того, это дис-
циплинирует: если человек отдает за что-
то деньги, он относится к этому серьезнее. 
Это уже не просто «побегушка», а меропри-
ятие, за которое он заплатил, к которому он 
должен готовиться и получить результат.

Бегуны, которые приносят 
прибыль
Для нас важно, чтобы все зарегистриро-
вавшиеся участники пришли на соревно-
вание. Потому что на каждого мы готовим 
стартовый пакет, а это не просто нагруд-
ный номер, это еще и набор «плюшек» – 
футболка, медаль, подарки, электронный 
чип (с его помощью человек сразу видит, 
каким по счету он финишировал) и пр. 
Кроме того, от количества зарегистриро-
вавшихся участников мы рассчитываем, 
сколько людей пройдет через пункт пи-
тания, сколько мест нужно на парковке, 
сколько потребуется биотуалетов. А ког-
да по факту приходит только половина, 
мы получаем прямые убытки. Стартовый 
взнос помог решить эту проблему.

Сейчас мы пришли к тому, что сделали 
дифференцированную оплату в зависимо-
сти от периода регистрации – чем раньше, 
тем меньше стартовый взнос при том же 
наборе услуг. И установили лимит: напри-
мер, принять участие в старте может толь-
ко первая зарегистрировавшаяся тысяча 
или две. Ограничение связано с тем, какой 
трафик мы можем «переварить» без поте-
ри качества и полноты сервиса. Например, 
у нас был ночной забег в горах. Мы могли 
бы собрать на него 5 тыс. человек, но гор-
ная тропа настолько узкая, что может вме-
стить не более 500. Определенное коли-
чество участников зависит от того, какие 
лимитирующие факторы возникают на 
каждом старте.

Сейчас мы пришли к тому, что, когда у 
нас собирается минимум 500 участников, 
нам рентабельно проводить мероприятие 
и мы сможем дать хороший сервис. При 
количестве участников 100-300 человек 
мероприятие для нас по финансам при-
ближается к нулю.

Из чего складывается экономика 
стартов
Общий бюджет мероприятия формиру-
ется из стартовых взносов и спонсорских 

денег. Вывели для себя 
такую формулу: мы 
должны получить от 
мероприятия половину 
стартовых взносов. Но 
это не прибыль в чистом 
виде. Это деньги, кото-
рые мы тратим на зара-
ботные платы сотруд-
никам, на оплату труда 
фотографов и видеоопе-
раторов, разработку сай-
та, дизайна и пр. Также 
привлекаем волонтеров 
бартером, подарками. 
То, что остается, это и 
есть наша прибыль.

Детально экономи-
ка старта выглядит так: 
организация локации, 
то есть все, что строится 
на месте – стартовый и 
финишный городок, ту-
алеты, пункты питания 
и пр., требует в среднем 
30-40% всего бюджета. 
На те вещи, с которыми 

участник уходит домой, 
тратится примерно 20% 
от общей суммы.

Если же появляется 
спонсор, мы получаем 
возможность вернуть 
участнику больше, чем 
он заплатил – через сер-
вис и те самые «плюшки» 
в стартовом пакете.

Сколько 
казахстанцы 
готовы заплатить за 
старты?
Если говорить о том, 
сколько в принципе ка-
захстанцы готовы пла-
тить за старты, то можно 
привести такой пример: 
стартовый взнос на «по-
ловинке» Ironman в Аста-
не (триатлон, – прим. 
ред.) – около $200. И 
люди участвуют. Это хо-
рошо, потому что гово-
рит о том, что они готовы 
платить за такие меро-
приятия.

У нас самый дорогой 

старт – Irbis Race – стоит 15 тыс. тенге. 
Например, за участие в горном ультра-
марафоне нужно заплатить 15 тыс. тенге. 
Почему так много? Потому что, помимо 
стандартного пакета, человек получает 
обязательное страхование жизни с эва-
куацией вертолетом. Это горный ультра-
марафон, который проходит в труднодо-
ступном месте, куда можно добраться 
только пешком, и в случае травмы чело-
века нужно будет либо на руках два дня 
выносить, либо эвакуировать вертоле-
том.

Стартовые взносы нам приходится по-
стоянно поднимать из-за инфляции. На-
пример, в 2014 году мы брали 1-1,5 тыс. 
тенге. Сейчас участие в наших стартах 
стоит в среднем 4-5 тыс. тенге. В России 
аналогичный забег – такого же масшта-
ба и с такими же затратами – обойдется 
участнику в 3-4 тыс. рублей, то есть в 16-
22 тыс. тенге. Разница в ценах объясня-
ется более высоким спросом в соседней 
стране, поэтому там организаторам при-
ходится регулировать количество участ-
ников таким образом. В Европе цены еще 
выше. Например, я сам (Артем, – прим. 
ред.) скоро буду участвовать в забеге во 
Франции, там один только стартовый 
взнос – 150 евро.

В чем интерес спонсоров?
Сейчас у нас есть три старта, которые мы 
делаем без спонсоров. Для нас они, если 
не убыточные, то приближены к нулю. 
Но мы их все равно проводим. В «годовом 
выражении» в совокупности с другими 
стартами это не так критично с точки 
зрения финансов, и логика проста: если 
ничего не делать, то спонсоры и не най-
дутся.

Спонсоры необходимы. Мы прекрасно 
понимаем, что сможем поднять стартовые 
взносы тенге на 500 или на 1000, но не до 
20-30 тыс. тенге: такого спроса в Казахста-
не пока просто нет. Конечно, есть люди, го-
товые заплатить, но их не так много. 

В чем интерес спонсоров? Они полу-
чают прямой доступ к платежеспособной 
целевой аудитории, которая способна по-
треблять различные услуги и покупать 
товары. Это люди 27-35 лет. Довольный 
участник любую рекламную инфор-
мацию воспринимает позитивно. Есть 
спонсоры, которые сотрудничают с нами 
на личных отношениях. Например, наш 
участник хочет быть частью процесса, 
движения за здоровый образ жизни. Хо-
рошо, если при этом он долларовый мил-
лионер. Всякое бывает.

Если говорить о том, смотрят ли спон-
соры на количество участников, то и да, и 
нет. С одной стороны, забег на 300 человек 
может показаться малоперспективным с 
точки зрения продвижения. Но с другой 
стороны, вопрос в том, а кто эти 300 участ-
ников. Например, тот же самый Irbis Race 
– самый дорогой наш старт, и его можно 
назвать элитным. В силу его специфики 
мы предъявляем участникам особые тре-
бования. Атлеты выходят на старт в эки-
пировке за $1,5-2 тыс., соответственно, 
скорее всего, они могут во что-то вклады-
вать свои деньги, могут потреблять това-
ры премиум-класса. И, конечно, есть спон-
соры, которым такие 300 человек очень 
интересны.

Как привлечь участников  
в следующий раз
Нельзя сказать, что в Казахстане сформи-
ровался рынок трейловых событий. Если 
он и есть, то мы на нем лидеры. Нечто по-
хожее делает «Алматы марафон», это об-
щественная организация.

Сравнивать себя с «Алматы марафо-
ном» мы не можем. Да, вроде и у них, и у 
нас люди бегают. Но это большая разница: 
организовать забег в городе – логистика 
проще, но управление огромной массой 
людей сложнее, и в горной местности 
– участников можно знать в лицо, но ло-
гистика очень сложная. Есть такие меро-
приятия, куда мы привозим все – и воду, и 
электричество, и еду, и мобильную связь 
(которую операторы разворачивают для 
нас там, где ее не было).

И мы, конечно, различаемся по коли-
честву стартов. «Алматы марафон» про-
водит 6 мероприятий, 5 из которых – это 
просто бег. Мы – 15 абсолютно разных 
стартов. Это одна из особенностей орга-
низации: людям постоянно хочется чего-
то новенького. В прошлом году человек 
пробежал 20 км, в этом году ему нужно 
бежать уже 30 км. На прошлом старте он 
просто пробежал, в очередной раз он хо-
чет бежать дистанцию с препятствиями. 
Поэтому у нас есть и забеги в горах, и за-
беги с препятствиями (это вообще новое 
для Казахстана), и велосоревнования. 
Практически во все беговые старты мы 
стали включать дисциплину скандинав-
ской ходьбы.

То же самое – и в сервисе. На каждом но-
вом старте участник хочет получать боль-
ше и лучше. Например, в прошлый раз ме-
даль была пластиковая, в этот раз нужна 
металлическая и т.д.

И мы вынуждены все время повышать 
качество и сервис. Потому что если чело-
век получает удовольствие от старта – а 
ведь именно за этим он и приходит, – то 
он будет участвовать и в следующий раз, 
и это будет для него стимулом «попробо-
вать» все наши старты. 

 ▀ Казахстанского архитектора 
признали в Британии
Нурлан Камитов получил звание архитектора RIBA

Елена Тумашова

Известный архитектор Нурлан 
Камитов, владелец и главный 
архитектор INK Architects, 

первым среди своих казахстанских 
коллег стал привилегированным 
членом Королевского института 
британских архитекторов (RIBA). 
Звание архитектора RIBA – почетное. 
Многие известные в мире архитектуры 
персоны им обладают – Томас 
Хетервик, Заха Хадид, Норман Фостер, 
Майкл Хопкинс, Николас Гримшоу, 
Френк Ллойд Райт, Питер Оборн. 
Звание открывает двери на рынки 
Великобритании, Европейского союза 
и других юрисдикций. Планирует ли 
Нурлан Камитов воспользоваться этой 
возможностью, он рассказал деловому 
еженедельнику «Капитал.kz»

– Нурлан, насколько сложно архитек-
тору из Казахстана получить звание ар-
хитектора RIBA?

– Нужно понимать, что профессия ар-
хитектора требует длительного непре-
рывного образования и самообразования. 
В начале карьеры необходимо состязаться 
в конкурсах, много и бесплатно работать 
и постоянно совершенствовать искусство 
презентации. При этом практикам нельзя 
забывать о познаниях в инженерно-стро-
ительной отрасли, то есть постоянном по-
полнении академической базы.

Для того чтобы получить статус почет-
ного члена RIBA, нужно иметь солидное 
портфолио реализованных проектов и, 
конечно, высокий уровень всех проектных 
разработок в целом. Процесс становления 
может занимать от десяти лет и требует 
образования, признаваемого в Объеди-
ненном Королевстве.

В Казахстане пока нет архитекторов 
членов RIBA, и в странах СНГ это очень 
редкий случай.

– Что дает это звание лично вам и ва-
шей компании?

– RIBA даст нам возможность встать на 
один уровень с зарубежными архитекто-
рами и архитектурными бюро, это будет 
хорошим конкурентным преимуществом 
в различных конкурсах и тендерах. По-
четное членство также дает право назы-
ваться архитектором в Британии, а это 
очень важно. Есть разные уровни членства 
в RIBA. Королевский институт британ-
ских архитекторов принимает специаль-
ные профессиональные экзамены. Часть 
I – бакалавриат сертифицированного RIBA 
учреждения, часть II – звание магистра, с 
профессиональным опытом. Самый высо-
кий уровень – Chartered Member – Почет-
ный член RIBA (часть III), это дает право 
получить юридический титул архитекто-
ра, то есть возможность практиковать на 
рынках в Великобритании, ЕС и в других 
юрисдикциях.

Членство в RIBA дает доступ к вну-
тренней сети информации (к новейшим 
изысканиям в области архитектурной 
технологии), различным конференциям и 
возможности обмениваться опытом с кол-
легами по всему миру.

Конечно, сама организация RIBA дает 
большие возможности в плане продви-
жения компании на рынке Британии и 
в мире в целом, вы сразу попадаете в ли-
стинг архитекторов RIBA – таким образом, 
организация гарантирует качество проек-
тов и работ членов в листинге.

В целом прием в члены RIBA – это высо-
кая оценка деятельности, международное 
признание профессионализма. И это зна-
чит, что уровень нашего проектирования 
не уступает общепризнанному мировому 
стандарту. 

– Планируете ли вы воспользоваться 
правом называться архитектором Бри-
тании?

– Планируем принимать участие в меж-
дународных конкурсах и проектах, кото-
рые доступны только для определенного 
круга архитекторов, в том числе и в Брита-
нии, на данный момент уже работаем над 
проектами в США совместно с местными 
компаниями.

Нами разрабатываются интересные 
проекты мультифункциональных ком-
плексов, бизнес-центров, жилых кварта-
лов и градостроительных проектов в Май-
ами, США. Для нас это новый опыт, новые 
возможности и новый стандарты. Рынки 
Америки и Европы – это не только новые 
рынки, но и новый уровень проектирова-
ния, знаний и проектов.

У нас есть опыт в международных про-
ектах в и Казахстане. В Астане мы проек-
тировали архитектуру интерьера пятиз-
вездочного отеля – Hilton Astana (более 
50 000 кв. м) на территории выставоч-
ного комплекса ЭКСПО-2017 для между-
народной сети отелей компании Hilton 
Worldwide Inc.

– Как вы думаете, насколько успеш-
ность архитектурной компании зави-
сит от конъюнктуры рынка, на кото-

ром она работает? Либо больше играют 
роль другие факторы – удача, личность 
руководителя, совпадение времени и 
места?

– Наш рынок привлекателен тем, что 
он открыт всему новому, благодаря этому 
многие зарубежные известные архитек-
торы работают и проектируют у нас. Это 
дает импульс росту местных компаний и 
уровню архитектуры в целом в стране. За 
период суверенитета страны общий уро-
вень требований к архитектуре вырос в 
сравнении с первыми годами. Сегодня ни-
кто не хочет обитать в безликом простран-
стве, сегодняшний клиент не ищет низких 
цен, ему нужны многофункциональные 
пространства, эстетичные фасады, удоб-
ство окружающей среды и комфорт в це-
лом! Основными факторами успеха ком-
пании, занимающейся архитектурным 
проектированием на современном этапе, 
я считаю, являются скорость, качество 
и эстетика формы. Ценность проекта за-
висит от философской концепции, выра-
женной в эстетике его формы. Понятие 
«качество» подразумевает не только каче-
ство строительства, что для Казахстана, 
как мы знаем, непросто. Сегодня качество 
в архитектуре – это важнейший фактор 
комфортности среды. То есть условия для 

трудовой деятельности, отдыха, учебы и 
т.д. должны быть максимально комфорт-
ными.

Скорость же выполнения проектных 
работ, к сожалению, – веление нашего вре-
мени. 

– А что значит, на ваш взгляд, «ком-
мерчески успешный архитектор»? Ка-
ковы секреты успеха востребованного 
архитектора и архитектурного бюро?

– Профессия архитектора творческая, 
поэтому только время определит общий 
успех его деятельности. Коммерчески 
успешный архитектор во главе угла ставит 
интересы конечного пользователя. То есть 
его комфорт, безопасность, потребность 
в гармоничной эстетичной окружающей 
среде. Это непременное условие. Тем не 
менее труд архитектора мало совместим 
с бизнесом в чистом виде. Ремесленная 
часть работы здесь большая, однако все 
определяет творческое начало.

Индикатор востребованности архи-
тектурной компании, на мой взгляд, – это 
список реализованных масштабных про-
ектов, и чем разнообразнее назначения 
сооружений, тем компания успешнее. На-
пример, наша компания имеет солидный 
градостроительный опыт, завершенные 

и строящиеся культурные сооружения, 
мультифункциональные комплексы и жи-
лые кварталы.

– Какие факторы, на ваш взгляд, де-
лают архитектурное бюро долгожите-
лем на рынке?

– В мировой практике огромную роль 
играет имя архитектора, его опыт. За 
плечами современных компаний-долго-
жителей, как правило, солидный вре-
менной капитал, и чаще всего они орга-
низованы известными архитекторами. 
Однако молодым зодчим удается активно 
включаться в конкуренцию, используя 
неординарный подход и новейшие техно-
логии.

Для архитектурной компании также 
важно осуществлять полный цикл услуг 
для успешного продвижения на рынке в 
сфере проектирования. От разработки 
концепта до рабочего проектирования, 
последнего этапа перед строительством. 
Соответственно, компания должна инте-
грировать новейшие технологии BIM и 
проектировать в соответствии с между-
народными стандартами LEED и BREEAM. 
То есть успех напрямую зависит и от того, 
как руководство организует работу всех 
членов компании, и от обладания соответ-
ствующими знаниями.

Без сомнений, долгожителями являют-
ся компании, в которых не иссекают жиз-
ненная энергия и творческий потенциал.

– Сколько проектов вы реализовали 
за годы существования компании? Ка-
кие считаете наиболее успешными?

– У нас солидный запас и реализован-
ных и концептуальных проектов на ста-
дии согласования. Это более 5 млн кв. м. 
Хотел бы отметить наше успешное пар-
тнерство с компанией BI Group, это жи-
лые комплексы Central Avenue, «Гагарин 
Парк», Art Residence, «Парк Авеню», Bi City 
Seoul, Dream City, 5 Avenue, Ray Residence, 
Esil Park, Crocus City, также бизнес-цен-
тры Aura, «Зеленый квартал», спортивный 
комплекс по стандартам IAAF.

Большинство наших проектов реали-
зуются в Астане, например, наш новый 
проект Central Park для Sensata Group, как 
бизнес-центр Sensata.

Основополагающим критерием успе-
ха проекта считается его реализация. 
Проект, оставшийся на бумаге (как пра-
вило, самый, с нашей точки зрения, кра-
сивый), не реализуется из-за сложностей 
в строительстве, больших бюджетных 
затрат. Он не приносит нам такого удов-
летворения, как менее значимый, но ре-
ализованный, более доступный для воз-
ведения объект. 

В нашем портфолио в основном обще-
ственные проекты, мы, как правило, не бе-
ремся за небольшие частные заказы. Как и 
во всем мире, наиболее востребованным 
является жилье, у нас проекты больших 
жилых кварталов. Проекты коммерче-
ских и культурных центров (торгово-раз-
влекательных центров, бизнес-центров, 
спортивных комплексов и т.д.) составляют 
небольшую часть, и они, как нам кажется, 
всегда яркие и интересные.

– Какой эксперимент вы можете по-
зволить себе, проектируя здание?

– В решении архитектурно-художе-
ственных задач мы опираемся на между-
народную практику. Эстетике формы при-
даем особое значение, в смешении стилей 
предпочитаем вариации или интерпрета-
ции на темы классицизма и модернизма. 
Это предпочтение нашего рынка – более 
сложные криволинейные формы в архи-
тектуре пока мало воспринимаются за-
казчиком, хотя наша компания их пред-
лагает. В отношении возведения таких 
объектов не может быть проблем, по-
скольку учитываются все условия. Но эти 
экспериментальные разработки ждут еще 
своей реализации.

– Ваша компания работает, помимо 
Казахстана, в США, Китае, Испании и 
пр. В чем особенности работы на этих 
рынках?

– Основные сложности и отличия связа-
ны с разным подходом к проектированию. 
В развитых странах мира почти никто не 
говорит о невозможности строительства 
самых одиозных архитектурных форм, а 
архитектор как автор проекта – главное 
действующее лицо, которому подчиняют-
ся все инженеры и конструкторы. В нашей 
практике иногда все наоборот.

При этом во многих странах мира, как в 
США, Испании или Китае, нет националь-
ной принадлежности архитекторов, есть 
только искусство – искусство создавать 
проекты.

Разница в стоимости архитектурного 
проекта в развитых странах и у нас суще-
ственна. В целом подход заказчиков везде 
одинаковый – это бизнес. Только инстру-
менты выбираются разные, поэтому и в 
нашей стране со временем все придет к 
мировым стандартам.

Но хочу отметить, что масштабы и ам-
бициозность проектов в Казахстане не 
уступают мировым столицам. 
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В WHATSAPP 
ПОЯВИЛИСЬ 
ГРУППОВЫЕ ЗВОНКИ

Разработчики мессенджера WhatsApp объ-
явили о запуске функции групповых звонков. 
Сообщение об этом было опубликовано в 
блоге сервиса. «В течение последних двух лет 
пользователи имели возможность совершать 
голосовые и видеозвонки через WhatsApp. 
В настоящее время общая продолжитель-
ность таких звонков превышает 2 млн минут 
в день. Мы счастливы объявить, что с 31 июля 
в WhatsApp доступны и групповые звонки», 
– говорится в сообщении. Чтобы совершить 
групповой голосовой или видеозвонок, поль-
зователю необходимо выбрать первого со-
беседника, позвонить ему, а потом нажать 
на кнопку «добавить участника» в верхнем 
правом углу экрана. Всего в таком звонке мо-
гут принимать участие четыре человека. В 
компании также отметили, что групповые 
звонки, как и обычные, защищены оконечным 
шифрованием, а приложение может подстра-
иваться под разные условия интернет-соеди-
нения. Новая функция доступна в последних 
версиях WhatsApp для платформ iOS и Android. 
Ранее разработчики мессенджера сообщили 
еще об одном важном нововведении в области 
групповых чатов, которое фактически позво-
лит желающим создавать авторские каналы 
по аналогии с каналами в Telegram. Суть но-
вой функции состоит в том, что теперь адми-
нистраторы чатов могут отключить другим 
участникам возможность отправлять в него 
сообщения. Таким образом, чат превратит-
ся в аналог Telegram-канала с читателями 
и одним или несколькими авторами. (hitech.
newsru.com)

UBER ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ БЕСПИЛОТНЫХ 
ГРУЗОВИКОВ

Сервис по заказу автомобилей Uber ре-
шил свернуть программу разработки бес-
пилотных грузовиков и планирует сосре-
доточить усилия на легковых авто. Об этом 
пишет TechCrunch. Uber начал заниматься 
разработкой беспилотных грузовиков ле-
том 2016 года, когда приобрел стартап Otto. 
Основателем Otto был инженер компании 
Waymo холдинга Alphabet Энтони Левандов-
ски. По данным СМИ, Uber выплатил Waymo 
$245 млн за прекращение дела. Первые испы-
тания беспилотных автомобилей, в том чис-
ле грузовиков, проводились в Калифорнии 
и Аризоне, а также на полигоне в Питтсбурге, 
штат Пенсильвания. Весной 2018 года Uber 
был вынужден приостановить испытания 
беспилотных легковых автомобилей в штате 
Аризона после ДТП, которое привело к гибе-
ли пешехода. Недавно компания возобнови-
ла тестирование автономных технологий, 
но под контролем специалистов. В Uber по-
обещали, что рабочие с грузового производ-
ства будут задействованы в производстве 
легковых машин. Сейчас единственное гру-
зовое производство компании находится 
в Сан-Франциско, а легковое — в Питтсбур-
ге. Отметим, что гендиректор Uber Дара Хос-
ровшахи заявил на конференции в мае, что 
он считает, что Uber выйдет на первое место 
в Индии, на Ближнем Востоке и в Африке. 
(rb.ru)

MAIL.RU GROUP 
ЗАКРЫЛА «АМИГО»

 Компания Mail.Ru Group отказалась от 
дальнейшей разработки и продвижения бра-
узера «Амиго». В холдинге признали, что сде-
лали «ряд неверных шагов», которые навре-
дили продукту и сделали его ненавистным 
среди пользователей. «При продвижении 
браузера «Амиго» был сделан ряд неверных 
шагов. Так, для продвижения привлекались 
партнеры и рекламные сети, часть из кото-
рых оказались недобросовестными — для 
распространения браузера они использова-
ли серые схемы, противоречащие правилам, 
указанным в договоре, — сообщили в пресс-
службе. — Подобные действия вызвали нега-
тивное отношение к продукту. В связи с этим 
Mail.Ru Group приняла решение отказаться 
от дальнейшего развития бренда». При этом в 
компании считают рынок браузеров перспек-
тивным и не исключают, что когда-нибудь на 
него вернутся. Пользователи «Амиго» могут 
продолжить работу с программой, однако 
обновлений, судя по всему, выпускаться не 
будет. У пользователей сложилось негатив-
ное отношение к «Амиго» за чрезмерную на-
вязчивость: браузер нередко устанавливался 
вместе с другими программами, а процедура 
его удаления из системы была очень слож-
ной. Эту особенность высмеяли и в офици-
альном твиттере Mail.Ru Group, написав, что 
браузер «связался с плохими рекламными се-
тями и его репутацию уже не восстановить». 
(hitech.vesti.ru)

БИТКОИН ТЯНЕТ 
ЭКОНОМИКУ НАЗАД

Транзакционные издержки и «отсутствие 
привязки» биткоина к реальным активам от-
брасывают развитие экономики на 300 лет на-
зад. Об этом написал экономист Пол Кругман 
в своей авторской колонке в New York Times. 
Он утверждает, что эволюция денег посте-
пенно создавала не обремененную лишними 
сложностями систему, а биткоин повторно 
вводит препятствия, связанные с затратами 
на майнинг блоков и подтверждения транзак-
ций. «В контексте истории денег энтузиазм по 
поводу криптовалют выглядит очень стран-
ным, потому что он идет в противоположном 
направлении от давно наметившегося трен-
да», — пишет он. Пол Кругман не стал отри-
цать, что банкноты большого номинала часто 
неудобны для повседневных расчетов, однако 
указал среди их преимуществ то, что их цен-
ность «привязана» к более мелким купюрам. 
«У криптовалют же, напротив, нет поддержки 
и привязки к реальности. Их ценность полно-
стью зависит от самоисполняющихся ожида-
ний. Значит для них полный коллапс может 
оказаться действительностью», — добавил он.  
(forklog.com) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

АКЦИИ UNIVERSAL 
MUSIC GROUP 
ПРОДАДУТ

Vivendi опубликовала финансовый отчет 
по итогам первого полугодия, из которого сле-
дует, что компания французского миллиарде-
ра Винсана Боллоре намерена продать вплоть 
до 50% акций культового лейбла Universal 
Music Group. С такой рекомендацией выступил 
наблюдательный совет Vivendi, который по-
мимо этого отверг вариант с проведением IPO 
(первичного размещения акций) для UMG, 
сочтя его слишком сложным. Vivendi теперь 
начинает поиск одного или нескольких потен-
циальных партнеров, которым могли бы быть 
проданы акции лейбла. Сами переговоры, как 
ожидают в Vivendi, начнутся уже этой осенью, 
а сделка может быть закрыта в течение 18 
месяцев. Согласно данным отчета, выручка 
Universal Music Group по итогам первого по-
лугодия составила 2,63 млрд евро, увеличив-
шись на 6,8% по сравнению с прошлым годом. 
Доход от музыкальных записей вырос на 7,4% 
– во многом благодаря стремительному росту 
выручки от подписок и стриминговых серви-
сов на 34,3%.  Что касается самой Vivendi, то 
по итогам первых шести месяцев этого года ее 
выручка составила 6,46 млрд евро, увеличив-
шись на 18,3%. На фоне новостей о продаже 
части акционерного капитала UMG акции 
Vivendi прибавили в цене примерно 4,5%. 
(vestifinance.ru)

TESLA ПОСТРОИТ 
ЗАВОД В ЕВРОПЕ

Американская компания Tesla ведет пере-
говоры с властями Германии и Нидерландов 
по вопросу строительства своего первого заво-
да в Европе, сообщает The Wall Street Journal со 
ссылкой на источники. По словам источников 
издания, Tesla уже провела предварительные 
обсуждения с властями двух федеральных зе-
мель Германии, соперничающих за право раз-
местить у себя так называемую Гигафабрику, 
которая позволит производить как электромо-
били, так и батареи для них. Источник также 
добавил, что переговоры находятся на ранней 
стадии. Источник издания в Правительстве 
Нидерландов сообщил, что компания обсуж-
дала возможность строительства завода в 
стране, однако отказался сказать, рассматри-
вается ли этот вариант до сих пор или нет. Как 
отмечает издание, в Нидерландах расположе-
ны штаб-квартира Tesla и завод, который зани-
мается переоборудованием произведенных в 
США электромобилей под требования местно-
го рынка. WSJ указывает, что в прошлом меся-
це основатель Tesla Илон Маск предположил, 
что компания анонсирует месторасположе-
ние своего будущего завода в Европе к концу 
года. Позднее Маск в своем Twitter сообщил, 
что Германия рассматривается в качестве «ос-
новного выбора». Ранее Илон Маск подписал 
соглашение о строительстве завода недалеко 
от Шанхая. Ожидается, что первые автомоби-
ли на заводе соберут примерно через два года. 
При этом спустя два-три года новая фабрика 
должна будет способна выпускать до 500 тыс. 
автомобилей ежегодно. (rns.online)

SAMSUNG ТЕРЯЕТ 
ПРИБЫЛЬ 

Компания Samsung Electronics отрапорто-
вала о работе во второй четверти 2018 финан-
сового года, которая была завершена 30 июня. 
Выручка южнокорейского гиганта за трехме-
сячный период составила 58,48 трлн вон, или 
приблизительно $52,2 млрд. Это на 4% мень-
ше результата годичной давности и является 
худшим результатом за последний год. Ухуд-
шение финансовых показателей во многом 
объясняется слабыми продажами подразде-
ления IT & Mobile Communications, которое от-
вечает в том числе за мобильные устройства. 
Выручка этого отдела сократилась в годовом 
исчислении сразу на 20% — с 30 трлн до 24 
трлн вон. Samsung Electronics признает, что 
спрос на флагманские аппараты Galaxy S9 
и Galaxy S9+ значительно ухудшился. Ком-
пания испытывает все большее давление со 
стороны ведущих китайских поставщиков 
смартфонов — Huawei, Xiaomi, OPPO и Vivo. 
Из-за этого южнокорейский гигант вынужден 
менять политику выпуска смартфонов. Кроме 
того, Samsung Electronics говорит о сложной 
ситуации на рынке дисплеев. В частности, на-
блюдается относительно слабый спрос на гиб-
кие панели на основе органических светоди-
одов (OLED). Кроме того, снижаются цены на 
традиционные LCD-экраны. (3dnews.ru)

NOKIA СОЗДАСТ В США 
СЕТЬ 5G ЗА $3,5 МЛРД 

Телекоммуникационная компания 
T-Mobile US заключила соглашение с Nokia о 
поставках оборудования для сетей 5G. Сум-
ма сделки составила 3,5 млрд долларов. Это 
крупнейшее соглашение, касающееся 5G. 
T-Mobile US принадлежит германскому хол-
дингу Deutsche Telekom и является третьим 
по величине мобильным оператором в США. 
Отметим, что в апреле компания согласилась 
объединиться со Sprint для более успешного 
конкурирования в Америке с такими теле-
коммуникационными гигантами, как Verizon 
и AT&T. Nokia будет поставлять T-Mobile со-
ответствующее оборудование, технологии и 
ПО, соглашение рассчитано на несколько лет. 
T-Mobile заявила, что собирается создать об-
щенациональную 5G-сеть. Решение T-Mobile 
имеет большое значение для финской компа-
нии Nokia, чьи результаты снизились за годы 
сокращения спроса на существующие 4G сети 
и сомнений инвесторов касательно контракта 
5G, сможет ли он повысить рентабельность 
в конце этого года. Предполагается, что сети 
5G помимо более высокой скорости передачи 
будут обеспечивать и большую надежность, 
что особенно актуально в условиях развития 
интернета вещей, беспилотных автомобилей 
и автоматизации в целом. Напомним, что 
китайские операторы связи начнут внедрять 
технологии сотовой связи нового поколения 
5G уже в 2019 году. Между тем, первую в мире 
коммерческую сеть мобильной передачи дан-
ных пятого поколения уже запустил финский 
сотовый оператор Elisa. (kommersant.ru)

 ▀ Пропустить интернет 
через фильтр
Как разработчики сервиса хотят защищать детей  
от «плохого» контента

Елена Тумашова

Казбек Ракишев, исполнительный 
директор компании, разработавшей 
сервис Greenet, говорит, что сервис 

основан на принципиально ином прин-
ципе работы – фильтрует контент с по-
мощью морфологического анализа. И это 
отличает его, например, от антивирусных 
программ, где фильтрация происходит по 
принципу «плохой-хороший». В перспек-
тиве создатель сервиса видит возможно-
сти его применения пользователями не 
только в семьях, но и в бизнесе и государ-
ственных органах – для ограничения до-
ступа работников и служащих к аналогич-
ному контенту на рабочем месте.

Как сервис ищет неправильный 
контент
«На рынке есть решения, которые работа-
ют в сфере защиты детей от нежелатель-
ного контента. Например, «Родительский 
контроль» от «Казахтелекома», также есть 
антивирусные программы, которые пред-
усматривают возможность фильтрации. 
Но большинство продуктов, те же антиви-
русы, например, – это иностранные разра-
ботки. У нас отечественная разработка, и 
таких решений на рынке Казахстана нет», 
– поясняет Казбек Ракишев.

Продукт использует 7 механизмов 
фильтрации: фильтрация по категориям, 

безопасный поиск, белые и черные спи-
ски, блокировка контекстной рекламы, 
запрет загрузки определенных видов фай-
лов, антивирусная проверка трафика на 
базе технологии DCI, морфологический 
анализ. Морфологический анализ – клю-
чевое отличие решения Greenet от других. 
«Наше решение ищет вредный контент о 
наркотиках, порнографии, терроризме, 
азартных играх, призывы к суициду по 
ключевым. Если контент какого-то сай-
та содержит, например, слова «наркотик» 
или «убить себя», то наш сервис его блоки-
рует», – говорит разработчик. Преимуще-
ство в том, что с помощью морфологиче-
ского анализа блокируется 99% сайтов с 
опасной информацией.

Соцсети поддаются 
морфологическому анализу
Принцип черно-белых списков, по которо-
му работают другие решения, предпола-
гает поиск не конкретных слов, а сайтов, 
который определяются ботами, как «пло-
хие» или «хорошие» и, в зависимости от 
этого блокируются или не блокируются. 
Так формируются черно-белые списки. И 
они пополнятся все новыми и новыми сай-
тами, которые появляются каждый день.

«Но, возьмите, например, одну из соци-
альных сетей. Да, это социальная сеть, но 
внутри есть «плохой» сегмент – есть груп-
пы, в которых пропагандируется то, о чем 

мы говорим. И решения, работающие на ос-
нове черно-белых списков, не могут их бло-
кировать, потому что это социальная сеть. 
В нашем случае, если ребенок или кто-то 
вообще захочет зайти в эту группу в соцсе-
ти, он не сможет это сделать», – поясняет со-
беседник. По его словам, сервис блокирует 
также доступ к «плохому» контенту новост-
ных ресурсов, хотя специфика информации 
на таких ресурсах, как правило, иная.

Программа работает как губка
Greenet – программное решение. Его раз-
работка заняла 2 года: столь длительный 
срок объясняется самой сутью морфоло-
гического анализа – необходимостью со-
ставить базу ключевых слов и сайтов. На 
разработку потребовалось 15-20 млн тен-
ге. Это недорого в сравнении с созданием 
масштабных программ, которые могут 
стоить миллионы долларов.

«Мы загружаем программу в модем, на-
страиваем модем под наш продут. Запрос 
пользователя в интернет проходит через 
наш сервер, данные фильтруются. То есть 
мы работаем как губка», – говорит Казбек 
Ракишев.

Для домашнего пользования может 
быть подключено неограниченное коли-
чество устройств. Кроме того, родители 
получают уведомление через СМС или 
Telegram, если ребенок ищет в интернете 
«плохой» контент.

И бизнес, и госорганы – в планах
Сейчас компания, помимо частных поль-
зователей, предлагает сервис учебным 
заведениям – в школах есть интернет-
классы, во многих работает вай-фай. В 
настоящее время 50 школ в Алматы уже 
подключились. «Все средние учебные за-
ведения используют сервисы фильтра-
ции. Мы предложили более выгодную 
цену подписки. Ходили по школам, раз-
говаривали с руководством, приходили 
на родительские собрания, объясняли 
актуальность проблемы и находили по-
нимание со стороны родителей и учите-
лей», – рассказывает собеседник. В планах 
– работать с управлением образования 
города.

Также сервис будет предлагаться в сег-
ментах B2B и B2G. «Мы можем установить 
программу на модемы в организациях и 
государственных органах, чтобы сотруд-
ники и госслужащие, условно, не смотре-
ли порнофильмы на работе и вообще не ис-
кали «плохой» контент», – говорит Казбек 
Ракишев.

Поскольку изначально идея разрабо-
тать программу и предлагать сервис филь-
трации интернета появилась для защи-
ты детей в Сети, компания-разработчик 
ориентировалась на семьи. Именно такие 
пользователи должны составить большую 
часть клиентов. Но тем не менее и с бизне-
сом, и с госорганами компания планирует 
продвигаться, сейчас как раз тестирует 
гипотезы. Задачу подключить госорганы 
облегчит, как ожидают разработчики, то, 
что отечественным компаниям – постав-
щикам услуг отдается предпочтение на 
тендерах, а других местных разработчи-
ков такого софта в Казахстане нет.

Конечно, для бизнеса и госорганов бу-
дут предлагаться пакетные решения (в 
зависимости от количества устройств, на-
пример), соответственно, цена будет дру-
гой. Сейчас же абонентская плата состав-
ляет 1 тыс. тенге в месяц.

В планах Казбека Ракишева – 50 тыс. 
подключений на территории Казахстана в 
течение полутора лет. 

ОП�СНОСТЬ З�Р�ЖЕНИЯ
ПОСРЕДСТВОМ ВРЕДОНОСНОГО ПО

ВРЕДОНОСНЫЕ ПРОГРАММЫ — ЭТО РАЗНОЕ 
ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ, УМЫШЛЕННО 
СОЗДАННОЕ ДЛЯ НАНЕСЕНИЯ ВРЕДА ЭЛЕКТРОННЫМ 
УСТРОЙСТВАМ ИЛИ ПОХИЩЕНИЯ ИНФОРМАЦИОННЫХ 
РЕСУРСОВ, ДАННЫХ

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ 
НЕКОНТРОЛИРУЕМОЙ ПОКУПКИ

НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ТАКАЯ УСЛУГА, КАК 
ОНЛАЙН-ПОКУПКА ЧЕРЕЗ СЕТЬ, НЕВЕРОЯТНО
РАЗВИТА. ВПОЛНЕ ДОПУСТИМО, ЧТО РЕБЕНОК 
УКАЖЕТ НОМЕР ВАШЕГО БАНКОВСКОГО СЧЕТА
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ОП�СНЫЙ
КОНТЕНТ

ТАКОЙ КОНТЕНТ СЛОЖНО ОТСЛЕЖИВАТЬ, ОН МОЖЕТ 
СКРЫВАТЬСЯ ПОД ВПОЛНЕ БЕЗОБИДНЫМИ 

НАЗВАНИЯМИ. ПОДОБНЫЙ КОНТЕНТ МОЖНО 
ЗАБЛОКИРОВАТЬ В НАСТРОЙКАХ БРАУЗЕРА

 (ФУНКЦИЯ «РОДИТЕЛЬСКИЙ КОНТРОЛЬ») ЛИБО ПРИ 
ПОМОЩИ СПЕЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

1

КИБЕРБУЛЛИНГ

ЭТО ПОНЯТИЕ ОЗНАЧАЕТ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
НАСИЛИЕ В СЕТИ. ИНФОРМАЦИОННАЯ ОПАЛА, 
ПРЕСЛЕДОВАНИЕ СО СТОРОНЫ СВЕРСТНИКОВ, 

ПРОЯВЛЯЮЩЕЕСЯ В ВИДЕ ИЗДЕВАТЕЛЬСТВ

2

ВРЕДНЫЕ
ИГРЫ

МНОЖЕСТВО ИГР СВЯЗАНО СО СЦЕНАМИ НАСИЛИЯ, 
КРОВИ, ПСИХОТРОПНОЙ АТМОСФЕРОЙ И 

ЭРОТИЧЕСКИМИ СЦЕНАМИ. В ОНЛАЙН-ИГРЕ 
ИСПОЛЬЗУЮТ ГОЛОСОВОЙ ИЛИ ТЕКСТОВЫЙ ЧАТ

5

МОШЕННИКИ

МОШЕННИКИ И СПОСОБЫ ИХ ДЕЙСТВИЯ ИДУТ В НОГУ 
СО ВРЕМЕНЕМ. НЕОСВЕДОМЛЕННОСТЬ И НАИВНОСТЬ 

ДЕТЕЙ ДЕЛАЮТ ИХ ЛЕГКОЙ ДОБЫЧЕЙ. ОДИН ИЗ 
СПОСОБОВ ОБМАНА – ЭТО «ВЫИГРЫШ». СООБЩЕНИЕ 

О ПРИЗЕ (АВТОМОБИЛЬ, КОМПЬЮТЕР, НОВЫЙ 
ТЕЛЕФОН И ПР.). 
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 ▀ Как самому продавать билеты  
на свое мероприятие?
Сервис, который исключает перекупщиков

Елена Тумашова

Сейчас в Казахстане работают билет-
ные операторы как локального, так и 
республиканского масштаба. Круп-

нейшие – Тикетон, Zakazbiletov.kz, Kassir.
kz, городского значения – например, «Би-
летыАстаны» и TopTicket. «Их задача – про-
дать билеты, наша – дать качественный 
билетный софт, с которым организатор 
сможет работать сам. Это одна из причин, 
почему, когда мы запускали свой сервис, 
не было страха из-за присутствия круп-
ных игроков: мы делаем принципиально 
другой продукт. И рассматриваем таких 
игроков больше как своих партнеров», 
– Мейрам Альшинов, сооснователь и тех-
нический директор Eventum.one, расска-
зывает о своем сервисе. Казахстанский 
разработчик говорит: вместо борьбы за 
доли рынка, он с сооснователями «пытает-
ся этот рынок организовать и сделать про-
зрачным, позволив зарабатывать на нем 
абсолютно всем, а, самое главное – дать 
организаторам мероприятий действи-
тельно выгодные условия». О заработках, 
отличии от билетных операторов и воз-
можностях сервиса он рассказал деловому 
еженедельнику «Капитал.kz».

На рынке не было платформ
Несколько лет мы работали как студия, 
выполняя заказы по дизайну и разработ-
ке. Так получилось, что часть из них была 
связана с ивент-индустрией и системами 
продажи билетов. К примеру, сайт одно-
го из билетных операторов Казахстана – 
наша работа. В какой-то момент у нас на-
копилось достаточно опыта, перед глазами 
были примеры из Европы и стран СНГ, и мы 
видели, что в Казахстане попросту нет би-
летных платформ. Не было качественного 
и удобного решения, которое позволяло бы 
организаторам любых типов мероприятий 
закрывать полный цикл продаж билетов. 
Нам действительно захотелось изменить 
рынок и сделать его лучше.

Наш рынок привык работать иначе: ор-
ганизаторы мероприятий отдают билеты 
на реализацию билетному оператору под 
большую комиссию (8-10% по Казахста-
ну). И – все. На выходе люди даже не знают 
своих клиентов и не могут работать с кли-
ентской базой. Мы же предлагаем само-
стоятельно контролировать все процессы, 
при этом наша комиссия намного меньше 
(2-3%). Билетные операторы всегда будут 
на рынке как источники сбыта билетов, и 
это хорошо. Но все больше организаторов 
предпочитают вести людей на свои ресур-
сы и рекламировать себя, формируя во-
круг себя бренд.

Как коробочное, но только  
в облаке
Для того чтобы суть нашего сервиса была 
максимально понятна, давайте рассмо-
трим то, как продаются билеты в кино. 
Есть билетные операторы и другие интер-
нет-сервисы, продающие билеты в кино 
онлайн, и есть программное обеспечение, 

установленное в кинотеатрах. Как прави-
ло, многие кинотеатры предпочитают ис-
пользовать софт под названием «Премье-
ра» (российская разработка, – прим. ред.).

Мы являемся аналогом «Премьеры» 
для организаторов. Вся разница в том, что 
любой такой софт – это так называемые 
коробочные решения. Вы платите за них 
разово и очень много. Наш продукт – это 
облачное решение, позволяющее закрыть 
все те же вопросы, что и коробочное, но 
при этом по цене облачного. Выходит на-
много дешевле. Чистая комиссия системы 
без учета банка составляет не более 3%. 
Причем организатор платит нам из тех де-
нег, которые получает от своих клиентов. 
Это выгодно и позволяет не держать штат 
для технического обслуживания системы, 
как это вынуждены делать те же самые ки-
нотеатры, также нет необходимости поку-
пать дополнительное оборудование в виде 
собственных серверов.

Организатор с помощью нашего серви-
са получает инструменты для управления 
своими мероприятиями, «конструктор 
залов», может формировать доступы для 
персонала. Формируется клиентская база, 
есть возможность работы с промокодами, 
с билетами, есть мобильное приложение 
для контроля билетов, интерфейс кассира 
и бухгалтера. Помимо этого мы позволяем 
работать с любыми типами принтеров и 
интегрируемся с любыми системами кон-
троля доступа. Это далеко не полный пере-
чень возможностей.

Продвижение: секрет успеха
Мы продвигались за счет «горящих глаз». 
Когда есть готовый продукт, но нет клиен-
тов, только так и можно пытаться завое-
вать доверие. Мы очень верили в eventum.
one, а вера всегда заразительна. Встре-
чались с потенциальными клиентами и 

просто рассказывали им, как можно рабо-
тать и как это здорово. Были честными и 
не скрывали недостатков, которые были 
в первое время. При этом очень быстро 
отрабатывали все проблемы и устраняли 
их. Этот подход позволил получить очень 
лояльных клиентов, которые работают с 
нами с момента запуска.

Первые клиенты доверились нам, по-
следующие уже видели, как это работает 
на деле. На данный момент через наш сер-
вис прошло более 15 тыс. билетов, а в ря-
дах клиентов такие «громкие имена», как 
Business Professional Group и «Свинцовый 
Дирижабль» – организаторы бизнес-меро-
приятий, Ailand – центр семейного отдыха 
в Астане.

На данный момент наш сервис позволя-
ет работать любым организаторам и объ-
ектам – от спортивных арен до кинотеа-
тров, от тренингов до крупных концертов. 
С нашей системой продажи билетов могут 
работать даже те, кто никогда раньше не 
продавал билеты онлайн, а также даем 
возможность организаторам запустить их 
собственные кассы. С билетными опера-
торами и тематическими сайтами мы вы-
страиваем взаимовыгодную работу – мы 
даем единое билетное поле, они отвечают 
за сбыт билетов. Это позволяет закрыть 
для организатора абсолютно все пробелы.

Как разрабатывался софт
Программное обеспечение мы разраба-
тывали сами и «для себя». И имею в виду, 
делали качественный софт, без оглядки 
на сроки, уделили особое внимание оп-
тимизации и защищенности. Разработка 
базовой версии заняла более полугода, 
доработки и расширение возможностей 
– работа, которой нет конца. Очень мно-
го новых функций появляется буквально 
еженедельно. Графический дизайн, UI/UX 

и часть разработки «закрыли» силами сво-
ей команды. Разработчиков из Казахстана 
и СНГ привлекали под конкретные задачи 
и исключительно тех, кому доверяем и с 
кем уже не раз работали.

Сколько вложено в разработку, к сожа-
лению, не смогу сказать точно, не очень 
много, но и не слишком мало – около 4-5 
млн тенге. Поначалу даже не велся подсчет 
– все делалось на инициативе и за свои 
деньги, особенно в первые месяцы. Но тут 
стоит учитывать, что оплачивалась работа 
только тех, кого привлекали на аутсорс, 
наша же команда работала за идею и пер-
спективы. Вложения пока не окупились, 
по большей части из-за того, что вся при-
быль снова уходит в работу.

Сколько зарабатывает сервис
Наши методы монетизации – до 3% с каж-
дой транзакции. Это то, к чему мы пришли 
после подсчета экономики, и то, как рабо-
тают абсолютно все облачные решения по 
миру. В СНГ это 3%, в США это, как правило, 
2%+$0,99 с каждой транзакции. Вообще, 
мне кажется, работают абсолютно все мо-
дели – и подписка, и транзакционная, и по-
купка «лицензии». Это всегда вопрос клиен-
та и того, за что он готов платить. 2-3% – это 
просто честная цена, которая выгодна всем.

Ежемесячный оборот на данном этапе у 
нас варьируется от 800 тыс. до 2,5 млн тен-
ге. В среднем мы продаем от 3 тыс. билетов 
ежемесячно, объемы постоянно растут. А 
в первый месяц продажи и до сотни не до-
тягивали.

Все, что зарабатываем, сразу же вкла-
дываем в развитие компании, так как 
именно это является в данный момент 
основным фокусом нашей работы. По-
вторюсь: нам действительно важны каче-
ственный продукт и довольные клиенты, 
остальное вторично. 

 ▀ Красное и белое: какие тренды 
наблюдают винные магазины?
В Алматы, отмечают эксперты, значительно выросло потребление белых вин, что 
приближает нас к культуре традиционных мировых центров виноделия 

Георгий Ковалев 

Строго говоря, Казахстан никогда 
не считался винопьющей страной. 
Относительными успехами в вино-

торговле до последнего времени могли 
похвастаться разве что супермаркеты, не 
особо притязательные к ассортименту то-
вара. Что же касается специализирован-
ных винных магазинов, то за последние 
годы их разорилось ровно столько, сколь-
ко было открыто. 

Однако на рынке появилось и исклю-
чение – шоу-рум компании «Территория 
вина» не только выдержал все испытания, 
но и стал планомерно расширять пред-
ложение. Анализ продаж магазина пока-
зывает, что по мере развития уравнялся 
спрос на красное и белое вина, что харак-
терно для мест с высокой культурой потре-
бления вина.

«Капитал.kz» попросил обобщить этот 
опыт экспертов «Территории вина». Ори-
ентироваться в мире хорошего вина нам 
помогли сомелье Анастасия Наумецкая и 
кавист Вячеслав Дмитриев.

Сомелье и кавист – проводники  
в мир вина
По статистике, 76% всех продаваемых в 
стране вин – производства Грузии и Мол-
довы. Остальное – главным образом вина 
из Италии, Франции, Испании, Германии, 
Чили, Аргентины и США. 

Наши собеседники работают в компа-
нии, которая формирует эти самые 24%. 
О вкусах, конечно, спорить не принято, но 
эксперты с удовольствием отмечают, что в 
их портфеле продаж в прошлом году впер-
вые доля белых вин превысила долю крас-
ных: 48% против 44%. Ну и 8% составили 
продажи розового вина. 

Это очень хороший знак, потому что 
белые вина по отношению к красным счи-
таются боле сложными для понимания. В 
традиционных центрах виноделия белые 
предпочитают красным. Еще один при-
знак того, что вино становится частью 
пока если не культуры, но культурного 
досуга – появление в Алматы и Астане ре-
сторанов, куда одновременно приглашают 
на работу шеф-повара и сомелье. Всего не-
сколько лет назад такое невозможно было 
представить, шеф-повар был единствен-
ной звездой подобных заведений.   

Наши собеседники отказались рас-
крывать «маркетинговый ключ», позво-
ливший винотеке развиваться в то время, 
как конкуренты закрывались. Однако с 
удовольствием поговорили о самом вине, 
как научиться в нем разбираться и роли, 
которую играют в этом процессе кавист и 
сомелье. 

«Сомелье – это проводник в мир вина 
для людей, которые желают о нем боль-
ше узнать, которые заинтересованы в 
собственном развитии. Ресторанный со-
мелье создает особую атмосферу, распо-
лагает к выбору вина, дает рекомендации 
и советы. Сомелье не продает вино, он 
ориентирует человека в его желаниях, по-
могает определиться, подбирает правиль-
ное вино для блюда. Настоящий профес-
сионал умеет подобрать вино под блюда 
– и наоборот, умеет создать винную карту 
заведения, – рассказывает Анастасия На-
умецкая. – Сомелье скорее призвание, 
чем профессия, но это работа, которая по-
зволяет взрослому человеку содержать се-
мью. При зарплате 250-300 тысяч тенге и 
премиальных, хороший сомелье в Алматы 
зарабатывает примерно 500 тысяч тенге в 
месяц».

«Хорошего сомелье смело можно срав-
нить с шеф-поваром, – подхватывает Вя-
чеслав Дмитриев. – В хороший ресторан 
идут не только на шеф-повара, но и на 
сомелье. Его задача не только умело по-
добрать вина, но и деликатно разузнать 
предпочтения клиента, не ставя его в не-
удобное положение в плане цены или ос-
ведомленности. Кавист – это человек, ко-
торый встречает клиента в винном бутике 
и помогает ему определиться с предпочте-
ниями».

В рестораны стали приглашать 
сомелье и шеф-повара

- Что вы имеете в виду, когда говори-
те о вине как инструменте развития че-
ловека? Почему умение разбираться в 
вине автоматически подчеркивает ста-
тус человека образованного?

Вячеслав Дмитриев: В 1998 году в Сот-
би открылся отдел вин. Все мы знаем, что 
Сотби – это всемирно известный аукцион, 
специализирующийся на продаже произ-
ведений искусства. При открытии куратор 
отдела сказал: не зря открыли, вино сей-
час на уровне искусства. Понимание вина, 
умение разбираться в нем мотивирует лю-
дей в эмоциональном плане, как класси-
ческая музыка или художественные про-
изведения. Вино – тот же уровень, просто 
оно более осязательно.

Анастасия Наумецкая: Ориентация в 
мире вина - это знание географии и исто-
рии, то есть естествознания, что испокон 
веков входит в определенный минимум 
образованного человека. 

Вячеслав Дмитриев: Отличать оттен-
ки вина не главное, важно понимать вино. 
Умение отличать – это внутренние темы 
дегустационных конкурсов. Поэтому за-
дача сомелье и кависта – дать человеку ту 
эмоцию, которую он ищет, ради которой 
он пришел в бутик или ресторан. Без ши-
роких знаний это очень тяжело. 

Анастасия Наумецкая: Все начинается 
с желания новых вкусов. Если человек по-
пробовал бокал вина и оно понравилось, 
он запомнит этот вкус, изучит этикетку, 
узнает, откуда это вино, моносорт это или 
составлено из нескольких сортов виногра-
да, его заинтересуют история и география 
того места, где вино было произведено. 

- Как эту связь сформировать? Как 
клиент должен понять, что его тут пой-
мут?

Вячеслав Дмитриев:  Главное для кли-
ента – иметь представление о правилах 
поведения. В первую очередь в винных ма-
газинах хорошего уровня с хорошим выбо-
ром надо отбросить мысль, что будут «впа-
ривать» самое дорогое. Второе – не надо 
бояться спрашивать. Чтобы самостоятель-
но выбрать вино только по этикетке, надо 
быть на том же уровне, что и кавист. Стоит 
сразу обозначить задачу: для себя или в 
подарок, тогда мы начинаем разбираться, 
исходя из задачи. Как только человек дела-
ет шаг в винный магазин, он дает понять, 
что он не против того, чтобы купить вино 
в подарок или попробовать. Этим и отли-
чается ресторан от винотеки – в ресторане 
вино можно и не пить. Конечно, когда кли-
ент становится постоянным посетителем и 
между нами складывается взаимопонима-
ние, я в общении с ним могу позволить себе 
шутку или легкую иронию. Но не во время 
первого визита, когда человек может быть 
зажат в раковине своих заблуждений.

Анастасия Наумецкая: В отличие от 
кависта я не могу довлеть над гостем. Я 
могу советовать вино, только следуя его 
желаниям. Клиент должен получить вы-
сокий сервис и полное удовлетворение от 
сделанного заказа. 

- С чего лучше всего начинать зна-
комство с хорошим вином? 

Вячеслав Дмитриев: Когда человек 
получает первый опыт, я даю ему базу на 
пробу, оцениваю реакцию, и через какое-
то время человек начинает проявлять 
любопытство к более редким винам. База 
– простые моносортовые вина, которые 
производят в Чили, Аргентине, понятные 
и открытые. Это вина вполне доступные, 
но по качеству очень откровенные. Далее 
возможны два варианта. Некоторые нахо-
дят свое вино и пьют только его. Другие 
расширяют список, ищут новый вкус и 
новые эмоции. Дегустации в этом смысле 

– самый верный способ открыть для себя 
стиль вин, которые вам будут подходить. 
Когда ты понимаешь, что тебе интерес-
но, ориентироваться в мире вина гораздо 
легче.

Анастасия Наумецкая: Бывает гео-
графическая привязка, например, человек 
съездил в Хорватию, попробовал хорват-
ский пошип, которого здесь точно нет, а 
это вино обладает своей стилистикой и 
ароматом. Если ты не сомелье и не пробо-
вал это вино, то подобрать подобное очень 
сложно. Для этого важно ориентироваться 
в географии, возможностях того терруара, 
который в этой географии находится, в 
стилистике вин. Да, этого вина здесь нет, 
но подобрать что-то соответствующее, 
чтобы человеку понравилось, вот это ра-
бота сомелье.

- Это важно – постоянно пополнять 
библиотеку ощущений? В чем прелесть 
– в узнавании ароматов в сложных буке-
тах?

Вячеслав Дмитриев: Я на дегустациях 
говорю, как вино можно оценивать. Слу-
шаете первую ароматику. Понимаете, что 
в шардоне есть яблоко, груша, если шардо-
не свежий – присутствуют легкий цитрус 
и белые фрукты типа персика. Предста-
вили себе это в голове, открыли для себя 
– первый уровень пройден, можно смело 
занавеску между первичными ароматами 
отодвинуть и дальше идти. Этих занавесок 
может быть много, а может быть парочка. 
Можно услышать цветочные оттенки. И в 
чем прелесть вина – когда вы слушаете му-
зыку, не все могут четко разделить в голо-
ве инструментальные партии, даже если 
это простой ансамбль. В вине то же самое. 

- Что первично в задаче предложения 
магазина: текущий спрос клиентов или 
желание открыть для них что-то новое?

Анастасия Наумецкая: Конечно, это 
спрос клиентов, хотя он и меняется с те-
чением времени в пользу белого вина. Это 
связано с тем, что люди больше путеше-
ствуют, и с климатическими особенностя-
ми нашей страны, жаркое лето располага-
ет к легким винам, а это белые и розовые. 
Хотя как компания мы пытаемся разви-
вать вкус потребителя, поэтому у нас есть 
свой винный бутик. 

Вячеслав Дмитриев: Есть статистика 
мировая, что в странах с высокой винной 
культурой потребление белых и розовых 
равно потреблению красных. Так что у 
нас винная культура развивается непло-
хо. Если сравнить с тем, что было 4 года 
назад, то такой категории, как бургунд-
ские вина, не было ни в одной компании. 
Сейчас у каждой компании есть один из 
известных негоциантов в портфеле с боль-
шим ассортиментом, начиная от базовых 
вин до дорогих. 

- Каждый экспортер стремится на-
растить эксклюзивный портфель?

Вячеслав Дмитриев: У каждой ком-
пании есть определенный план. Винный 
мир можно поделить на основные терри-
тории: Франция, Италия, Испания, Новый 
свет. Каждая поделена на зоны, например, 
во Франции это Бордо, Бургундия, Луара, 
Эльзас и Рона. Производители этих зон со-
ставляют основу портфеля любой компа-
нии. Дальше можно завозить маленьких 
производителей, с каких-то маленьких су-
брегионов, искать органическое, биодина-
мическое, нишевое вино. Но в любом слу-
чае нужно, чтобы был коридор понятных 
и доступных вин, знакомых и известных, 
чтобы люди не боялись покупать. Бизнес 
зависит от продаж. Главную роль играет 
емкость рынка, а она в Казахстане малень-
кая, по сути вина пьют в Алматы и Астане. 
Поэтому новинки завозят осторожно, год 
за годом. Сейчас, например, хорошо Ав-
стрию начали представлять, хотя 4 года 
этих вин было 2-3 наименования. Турец-
кие вина стали заходить, израильские. 
Они пока пробивают возможности, прово-
дят дегустации и презентации, но рынок 
нащупывают. Думаю, через какое-то вре-
мя и эти вина будут хорошо представлены.   

ПРОИЗВОДСТВО ВИНА В РК
За 1 квартал 2018 года

рост за год

* Вино виноградное натуральное; сусло виноградное

тыс. литров
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ПО ВИНУ*
с 2012 по 2017 год
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ВЛАСТИ ВЬЕТНАМА 
ОГРАНИЧИВАЮТ 
КРИПТОВАЛЮТУ  

Вьетнамская Государственная комиссия 
по ценным бумагам (SSC) запретила финансо-
вым компаниям использовать криптовалюты. 
Согласно заявлению, компаниям по управ-
лению ценными бумагами и инвестицион-
ным фондам по ценным бумагам запрещено 
участвовать «в любых операциях по пред-
ложению, брокерской или транзакционной 
деятельности, связанной с криптовалюта-
ми». Этот запрет продолжил серию мер, при-
нятых правительством после двух крупных 
мошеннических ICO, совершенных компани-
ей Modern Tech. В апреле премьер-министр 
Нгуен Суан Фук издал директиву нескольким 
правительственным учреждениям, в которой 
призывал принять более активное участие в 
обеспечении соблюдения правил и положе-
ний, касающихся криптовалют. В ответ на 
директиву Государственный банк Вьетнама 
запретил коммерческим банкам и платежным 
операторам совершать операции с криптова-
лютой из-за опасений по поводу отмывания 
денег, финансирования терроризма и уклоне-
ния от уплаты налогов. Кроме того, замести-
тель премьер-министра Вьетнама поручил 
министерству промышленности и торговли, 
министерству финансов и другим государ-
ственным ведомствам провести мониторинг 
импорта майнеров в страну. В результате на 
прошлой неделе был объявлен временный 
запрет на ввоз майнингового оборудования. 
Даже до мошенничества Modern Tech вьетнам-
ские чиновники не слишком симпатизирова-
ли криптовалютам. Еще в октябре прошлого 
года был принят запрет на использование 
цифровых валют в качестве средства оплаты. 
(coinspot.io)

DRIVE.AI ЗАПУСТИЛА 
БЕСПИЛОТНЫЕ ТАКСИ

Американская компания Drive.ai запусти-
ла в штате Техас сервис беспилотного такси, 
сообщается в блоге компании. В отличие 
от многих других разработчиков беспилот-
ных автомобилей, Drive.ai оборудовала свои 
автомобили системой, позволяющей окружа-
ющим водителям или пешеходам легко пони-
мать действия самоуправляемого автомоби-
ля. На каждой из четырех сторон автомобиля 
располагается большой светодиодный экран, 
на который выводятся простые сообщения, 
например, «Пропускаю пешехода». Кроме 
того, автомобили покрашены в оранжевый 
цвет и большие надписи на них явным об-
разом указывают, что они беспилотные. О 
скором запуске сервиса беспилотного такси 
компания рассказала еще в мае, а теперь офи-
циально запустила его в городе Фриско, штат 
Техас. Несмотря на то, что во время испыта-
ний автомобили успешно справлялись с ездой 
по дорогам общего пользования без водителя 
за рулем, на начальном этапе водитель все же 
будет находиться на водительском сиденье 
при поездках с пассажирами.  (nplus1.ru)

АУДИТОРИЯ 
TELEGRAM В РОССИИ 
СОКРАТИЛАСЬ

По итогам июня средняя ежедневная ау-
дитория мобильного приложения заблокиро-
ванного мессенджера Telegram составила 2,9 
млн человек, сократившись на 21% по срав-
нению с маем. Такие данные приводит иссле-
довательская компания Mediascope. Данные 
Mediascope охватывают пользователей в воз-
расте 12-64 лет из городов с населением от 100 
тыс. человек. При этом полученные компани-
ей цифры отражают лишь количество чело-
век, которые заходили в мобильные приложе-
ния Telegram – как долго продолжалась сессия 
и насколько она была успешной, измеритель 
не фиксирует. Компания также измерила ау-
диторию других популярных мессенджеров, 
и, судя по цифрам, они не выиграли от блоки-
ровки Telegram. Например, в мае ежедневная 
аудитория мобильного приложения WhatsApp 
выросла по сравнению с апрелем на 8% и со-
ставила 14,3 млн человек, но в июне она снизи-
лась по сравнению с предыдущим месяцем на 
2%, (до 14 млн). Не зафиксирован резкий рост 
пользователей и у Viber: в мае ежедневная ау-
дитория приложения осталась на уровне апре-
ля (9,5 млн человек), а в июне снизилась по 
сравнению с маем на 8% и составила 8,7 млн 
человек. (rbc.ru)

СИНГАПУР 
ПЕРЕЖИЛ МОЩНУЮ 
КИБЕРАТАКУ

Крупнейшая в Сингапуре сеть медучреж-
дений SingHealth подверглась кибератаке, в 
результате которой злоумышленники завла-
дели персональными данными порядка 1,5 
млн человек, в том числе премьер-министра 
страны. Исследования экспертов Агентства 
кибербезопасности Сингапура (CSA) и Ин-
тегрированной информационной системы 
здравоохранения (IHiS) подтвердили, что 
крупнейшая кибератака в истории страны 
была предумышленной, целенаправленной 
и хорошо спланированной акцией, а не ра-
ботой случайных хакеров или преступных 
группировок. Среди украденных материалов 
оказались имена и адреса пациентов, номера 
удостоверений личности, даты рождения и 
информация об их половой и расовой при-
надлежности. Кроме того, злоумышленники 
получили доступ к информации о том, какие 
медикаменты были выписаны примерно 160 
тыс. человек. При этом, по утверждению ис-
точников в правительстве страны, диагнозы, 
результаты анализов и медицинские заключе-
ния похищены не были, а также не были вне-
сены изменения в саму базу данных. По сло-
вам представителей властей, главной целью 
преступников было хищение персональных 
данных главы парламента страны. Премьер-
министр уже высказал предположение, что 
целью кибератаки был поиск компромата на 
него, но он не видит ничего страшного в том, 
что перечень выписанных ему лекарств может 
быть обнародован. (cnews.ru) 

Наталия Иодес

Для авиакомпании SCAT 2018 год оз-
наменовался покупкой новых само-
летов и открытием нескольких но-

вых направлений. Так, в марте в Казахстан 
прибыл первый самолет новейшего поко-
ления Boeing 737 MAX 8, а в июле парк воз-
душных судов пополнился еще одним воз-
душным судном Boeing 737-300. Благодаря 
увеличению воздушного флота SCAT име-
ет возможность расширять собственную 
географию полетов, а также увеличивать 
частоты на уже существующих рейсах, 
предоставляя еще больше возможностей 
для пассажиров. Ранее мы рассказывали 
вам о новых направлениях авиакомпании 
Астана – Вильнюс, Астана – Томск, Астана 
– Челябинск и Астана – Сочи, но сегодня 
мы хотим обратить внимание на уже су-
ществующие, но не менее привлекатель-
ные направления из столицы Казахстана 
в города России – Краснодар и Минераль-
ные Воды.

Краснодар:  
прогулочный маршрут
Столица Краснодарского края – это не толь-
ко музеи, театры и пляжи, где постоянно 
бурлит жизнь. Город славится и своими 
зелеными зонами отдыха, предоставляю-
щими возможность отвлечься от городской 
суеты и зноя. Поэтому, если вы решили 
провести свой отпуск именно в Краснода-
ре, обратите внимание на нашу подборку 
мест, которые просто необходимо посетить 
в городе. Маршрут длиною в отпуск, но не в 
один день! Приятной прогулки!

Городской сад – это не только самый 
старый парк, но и памятник культуры в 
самом центре города. При входе в парк 
можно увидеть «Памятник примирения 
и согласия», построенный в честь жертв 
мирного населения в годы гражданской 
войны. Здесь же можно обнаружить дру-
гую живую достопримечательность – дуб-
великан, возраст которого насчитывает 
более 600 лет. Интересный факт: именно 
на территории парка обнаружили древнее 
поселение меотов, относящееся к первым 
векам нашей эры. Здесь каждый найдет 
для себя развлечение по душе: множество 
аттракционов, тир для любителей по-
стрелять, дельфинарий порадует самых 
маленьких посетителей, а можно просто 
отдохнуть в многочисленных беседках, а 
после насыщенного дня – отужинать в од-
ном из кафе. 

Адрес: ул. Постовая, 34

Следующий пункт – «Чистяковская роща» 
– еще один старый парк Краснодара. Она 
была заложена в 1900 году. Пережив тяже-
лые времена, роща в реконструированном 
виде была открыта в 2008 году. Сейчас парк 
занимает более 36 гектаров, на территории 
находятся современный детский городок, 
веревочный парк, фонтаны, аллеи и цвет-
ники. Желающие покататься на велосипе-
де могут приходить со своим «железным 
конем» либо взять его в прокат в одной из 
точек. Отдельное внимание стоит уделить 
веревочному парку, находящемуся здесь 
же. Аттракционы абсолютно безопасны 
благодаря страховке и опытному персона-
лу и дарят массу ярких эмоций от посеще-
ния! Поэтому веревочный парк и является 
самым посещаемым местом парка.

Адрес: ул. Колхозная, 86

Парк «Солнечный остров», ранее имено-
вавшийся Парком 40-летия Октября, был 
построен в Краснодаре в 50-е годы про-
шлого века. Расположен он на одноимен-
ном островке, вдали от шумных дорог и 
трамвайных путей. Негласным символом 
парка является огромный 100-летний дуб 
на острове посреди реки Кубань. Здесь на-
ходятся аттракционы, теннисные корты, 
спорткомплекс с катком, площадка для 
игры в пейнтбол и единственный в стране 
частный зоопарк «Сафари», где обитает бо-
лее 120 видов птиц и животных. Если вы 
путешествуете с детьми – то это обязатель-
ный пункт посещения.

Адрес: ул. Трамвайная, 2.

А за шашлыками отправляйтесь в парк 
«Рождественский» – самый молодой из 
мест отдыха в городе. Главная фишка этого 
парка – специальная область – «Барбекю-
парк», комплекс из 10 беседок на открытом 
воздухе, в которых есть все необходимое 
для отдыха на природе: столы, лавочки, 
мангалы и проведенные коммуникации. 
А сюрпризом для малышей будет специ-
альная аквазона «Брызгодром», оборудо-
ванная фонтанами и водопадами для игр 
и отдыха. 

Адрес: ул. 70 лет Октября, 3/1.

Следующая станция маршрута – наверное, 
самый главный монумент города – па-
мятник Екатерине II в Екатерининском 

сквере. На постаменте изображена сама 
императрица в сопровождении князя По-
темкина и шести казаков. Екатерина Ве-
ликая является давней покровительницей 
города, ведь именно она даровала казакам 
кубанскую землю, которую они могли за-
селять, параллельно охраняя южные гра-
ницы Государства Российского.

Адрес: пересечение ул. Красной и ул. 
Мира

Еще один известный памятник Краснода-
ра – статуя полководца Александра Су-
ворова. Воздвигнута она в Мариинском 
сквере, прямо напротив военного учили-
ща. Говорят, что именно в этой точке про-
ходила суворовская линия защиты южных 
границ страны.

Адрес: Мариинский сквер, улица Кра-
сина, 4.
А теперь давайте расскажем немного о 
самых забавных памятниках города. На 
первом месте стоит «Памятник влюблен-
ным собачкам» – наверное, самый из-
вестный туристический объект города. 
Он был построен скульптором Пчелиным, 
решившим увековечить слова поэта Мая-
ковского, который по приезде в Краснодар 
воскликнул: «Это вам не собачья глушь, 
а собачкина столица!» А находится он по 
адресу: Центральный микрорайон, улица 
Мира, 40.

Еще одна скульптурная группа, на 
которую стоит обратить внимание, – 
«Запорожские казаки пишут письмо 
турецкому султану» – забавный памятник-
реконструкция картины Ильи Репина. Ав-
тор композиции тоже Пчелин, который 
изготовил фигуры в натуральную вели-
чину и специально оставил одно место на 
переднем плане, чтобы каждый мог почув-
ствовать себя частью истории, посидев за 
одним столом с запорожцами.

Адрес: пересечение ул. Красной и ул. 
им. Горького.

Следующая и, пожалуй, на сегодня по-
следняя точка – «Памятник кошельку» 
– еще один показатель юмора и позитив-
ного настроя местного населения. Следуя 
примете, гласящей, что тех, кто посидит 
на памятнике или потрет об него свои де-
нежные купюры, ждет материальное бла-

гополучие, – вполне себе стандартная при-
мета, но кто откажется приумножить свой 
капитал столь легким способом? В общем, 
трите свои кровные. Кстати, этот памят-
ник является точной копией «кошелька» в 
Мельбурне. В Краснодаре же он находится 
по адресу: ул. Гоголя, 68.

Как добраться: прямой рейс Астана – 
Краснодар, выполняется дважды в неделю 
на комфортабельном воздушном судне 
Boeing 737, каждую среду и субботу. Время 
пути составляет 3 ч. 30 мин.

Минеральные Воды 
Минеральные Воды – сравнительно не-
большой уютный городок в Ставрополь-
ском крае. Несмотря на название, в самом 
административном центре Минераловод-
ского округа целебных источников нет, 

все они находятся в соседних Железновод-
ске, Лермонтове, Пятигорске, Ессентуках 
и Кисловодске, к слову, добраться до них 
не составит никакого труда. Город служит 
своего рода воротами, ежегодно пропуска-
ющими сотни тысяч туристов на курорты 
Кавказских Минеральных Вод. Именно 
здесь расположен крупнейший транспорт-
ный узел региона – международный аэро-
порт, куда доставит вас прямым рейсом из 
Астаны авиакомпания SCAT.

Город Минеральные Воды не стоит вос-
принимать исключительно как транзит-
ный пункт на пути к известным курортам, 
ведь он обладает удивительным шармом, 
некой атмосферой гармонии и покоя, ко-
торый так необходим в наше время. Каж-
дому туристу, остановившемуся здесь на 
лечение или проезжающему через город, 
однозначно, доставит удовольствие про-
гуляться по спокойным и тихим улочкам, 
бульварам, посидеть на лавочках под фо-
нарями, которых здесь огромное количе-
ство, и полюбоваться живописными вида-
ми. В этом городе есть на что посмотреть.

Многие говорят, что в Минеральных 
Водах не хватает только моря. Ведь здесь 
есть горы, магматическая Змейка, в пред-
горных районах которой можно отыскать 
пару святых источников.

 Путешественники, которым захочется 
более активного отдыха, чем пребывание 
в городском парке культуры с его непре-
взойденными фонтанами и Вечным огнем, 
могут отправиться в ближайшие горные 
поселки. Интересной обещает быть экс-
курсия на Терский конный завод, кото-
рый находится в поселке Новотерский. 
Раньше сюда приезжали путешественни-
ки из многих стран мира. И не простые, а 
очень богатые. Они стремились попасть 
в поселок не ради целебной воды, а из-за 
лошадей. В конце 19 века граф Строганов 
построил в поселке конный завод. Лучшее 
место сложно было найти: чистый воздух, 
степи, родники и душистое разнотравье. 
Граф закупил в Аравии несколько жереб-
цов и кобыл, и уже через 10 лет в его та-
бунах были сотни лошадей. А сегодня это 
огромное предприятие, где выращивают-
ся и продаются арабские скакуны чисто-
кровной породы. Добраться сюда просто: 
от Железноводска постоянно ходят марш-
рутные автобусы.

Адрес: ул. Школьная, 2, пос. Новотер-
ский

Что касается экологического туризма, 
то здесь на закрытых для свободного по-
сещения территориях сохранились вели-
колепные природные достопримечатель-
ности. Любителей палеонтологии, в том 
числе и археологического туризма, заин-
тересуют курганные могильники, отно-
сящиеся к первому тысячелетию до нашей 
эры, расположенные в урочище Клин-Яр. 
На горе Машук учеными были обнару-
жены кремниевые орудия труда перво-
бытных людей. Также в некоторых местах 
выявлены следы ископаемой фауны, от-
носящейся к доисторическому периоду, и 
интересные геологические образования.

Также здесь созданы прекрасные ус-
ловия и для спортивного туризма. Стоит 
отметить, что на скальных участках, рас-
положенных в живописной долине реки Бе-
резовки, регулярно проходят тренировки, 
а также соревнования по скалолазанию. В 
распоряжении активных туристов много-
численные спортивные центры самой раз-
ной специализации, многие из которых 
подойдут для коллективного, семейного 
отдыха. В целом курорт можно охарактери-
зовать как спокойный и располагающий к 
безмятежному отдыху. Он привлечет в пер-
вую очередь тех, кто ценит единение с при-
родой, и желает отдохнуть от напряженной 
атмосферы больших городов. 

Что посмотреть в окрестностях города. 
Существует два экскурсионных столпа 
Кавказских Минеральных Вод – природа 
и знаменитости. Первая представлена в 
двух вариантах: «причесанном» – курорт-
ные парки, сады и терренкуры – и диком 
– Машук, Провал и прочие горы, гроты и 
долины. Вторые – в виде драматических 
биографий, надгробных памятников и 
домов-музеев, в их числе ориентировоч-
ное место дуэли Михаила Лермонтова и 
Николая Мартынова, находится оно на 
северо-западном склоне Машука, где сто-
ит памятник, который напоминает о том, 
как можно запросто лишиться жизни. 
Также любознательным туристам стоит 
отправиться на экскурсию в Пушкинские 
ванны, Пятигорский некрополь и дачу 
Шаляпина. Разумеется, нужно обязатель-
но побывать в как можно большем количе-
стве питьевых галерей, многие из которых 
– настоящие памятники изящного вкуса.

Как добраться: прямой рейс Астана – 
Минеральные Воды, выполняется дважды 
в неделю на комфортабельном воздушном 
судне Boeing 737, каждую пятницу и поне-
дельник. Время пути составляет 3 ч. 10 мин. 

 ▀ Курорты, которые обожают 
миллиардеры и знаменитости

Наталия Иодес

Для богатых и знаменитых весь 
земной шар превращается в один 
большой курорт. Достаточно 

только захотеть – и можно очутиться 
в любом уголке мира и насладиться 
всеми щедротами жизни. Кто-то из 
мировых звезд тщательно их скрывает, 
а кто-то не боится позировать перед 
камерами папарацци в пляжных 
костюмах и раскрывать свое 
местоположение. Как раз о таких 
случаях «Капитал.kz» рассказывает 
сегодня

Солнечный Майами в штате Флорида за-
нимает первое место по количеству заго-
релых звездных тел на квадратный метр. 
Майами-бич – это город-курорт с 8-киломе-
тровым пляжем и сумасшедшими ночными 
дискотеками. Неудивительно, что в этот ма-
ленький рай в 30 минутах езды от Голливу-
да ежегодно ездят отдыхать знаменитости. 
Тут можно встретить Джессику Альбу, Пир-
са Броснана, Ким Кардашьян или главную 
тусовщицу здешних мест Пэрис Хилтон. 
Кстати, этим летом на пляжах Майами отдо-
хнула Бритни Спирс со своим бойфрендом 
Сэмом Асгари, об этом она поведала миру 
в своем инстаграм-аккаунте и подписала 
фото «Look who I found in Miami», отметив 
страницу Сэма. А вот Джессика Альба, зна-
менитая голливудская актриса, в этом году 
изменила Майами и провела каникулы с се-
мьей в Мексике, ее страница пестрит фото-
графиями с отпуска с хештегом #Mexico. В 
Мексике в этом году провела отпуск не толь-
ко Джессика, но и Гвинет Пэлтроу, она отды-
хала в отеле Costa Palmas – скрытом от глаз 
посторонних фешенебельном клубе-курор-
те на побережье Лос-Кабос.

Когда звездам надоедает шумное весе-
лье густонаселенного Майами, они могут 
переместиться в более уютное местеч-
ко всего в получасе лета – на Багамские 
острова. Багамы – это настоящий рай для 
любителей серфинга, дайвинга, гольфа и 
длинных песчаных пляжей с прозрачной 
голубой водой. Все прелести Багамских 
островов уже успели оценить Роберт Де 
Ниро, Эль Макферсон и Колин Фаррелл. 
Свои собственные острова на Багамах 
имеют актеры Джонни Депп, Николас 
Кейдж и иллюзионист Дэвид Копперфилд. 
Если вы мечтаете позагорать рядом со 
звездой – отправляйтесь на каникулы на 
остров Сен-Бартельми, который находит-
ся недалеко от Венесуэлы и Доминикан-
ской Республики. В прошлом году этот ма-
ленький райский остров, принадлежащий 
Франции, побил все рекорды по количе-
ству знаменитых гостей и, похоже, совсем 
скоро обгонит Майами и Сен-Тропе.

Лучшие отели, рестораны и, конеч-
но, виды Испании находятся вовсе не на 
ее материковой части, а на живописных 
островах. Пример тому – расположенная 
в архипелаге Балеарских островов Май-
орка – центр средоточия роскошного от-
дыха. Самым дорогим считается район 
Пуэрто Портальс, где находится лучшая 
пристань для яхт на всем Средиземном 
море. Поэтому погонять на местных су-
дах сюда съезжаются самые успешные 
бизнесмены, актеры, певцы, политики и 
даже члены королевских семей. Еще бы! 
Помимо яхтинга, здесь широко развита 
культура развлечений. Тихий днем Пу-
эрто Портальс вечером превращается в 
самый большой ночной клуб. Интересно 
и то, что помимо отдыхающих с неограни-
ченным бюджетом на Майорку регулярно 
приезжают и простые туристы – в 
этом отношении курорт очень ло-
ялен и гостеприимен. Молодежь 
из Европы предпочитает шумную 
Ибицу, а представители королев-
ской семьи Монако Шарлотта и 
Пьер Казираги, актеры Леонардо 
Ди Каприо, Антонио Бандерас и 
модель Кейт Мосс облюбовали 
соседний маленький остров Фор-
ментера. Его визитная карточка – 
романтичные домики с голубыми 
ставнями и бесконечные песчаные 
пляжи. Пока этот остров не являет-
ся местом массового отдыха в силу 
своей дороговизны, поэтому звезды 
могут расслабиться и не думать о 
том, что папарацци поджидают их 
на каждом шагу.

Малые Антильские острова – 
еще одно нетривиальное место в 
архипелаге островов в Карибском 
море, которое очень полюбилось 
влиятельным олигархам и попу-
лярным персонам. Для этого ме-
ста высказывания вроде «рай на 
земле» и «белые песчаные пляжи 
как в рекламе Вounty» – не про-
сто коммерческий трюк, а самая 
настоящая правда. Устоять перед 
красотой этих мест в разное время 
не смогли Мэрайя Кэри, Дрю Бэрри-
мор, Кейт Мосс, Наоми Кэмпбелл и 
Дженнифер Лопес, а приезжающие 
миллиардеры не скупятся отдавать 
десятки тысяч долларов в сутки за 

проживание в отелях. И все 
они добираются до этих рай-
ских мест на вертолете – это 
единственный способ оказать-
ся на острове, но чего не сдела-
ешь ради спокойного и умиро-
творенного отдыха...

Остров Маврикий – его на-
зывают звездой Индийского 
океана не только потому, что 
он так популярен среди тури-
стов, но и потому, что остается 
любимым курортом Леонардо 
Ди Каприо, Клаудии Шиффер, 
Романа Абрамовича и других 
знаменитостей. Ценят это ме-
сто за то, что приезжать сюда 
можно в любое время года, 
шумные вечеринки здесь мож-
но сменить на тихое наслаж-
дение каждым мгновением и 
созданные природой удиви-
тельные шедевры, среди кото-
рых широкая полоса песчаных 
пляжей, коралловые рифы и 
величественные потухшие вул-
каны. Сам остров компактный 
– площадь всего 2040 кв. км. 
Так что встретить здесь какую-
нибудь знаменитость или биз-
несмена, попивающего пина 
коладу, – дело само собой раз-
умеющееся. К слову, многие из 
тех, кто располагает приличны-
ми средствами, останавлива-
ются в Sun Resorts. У этой сети 
на Маврикии расположено сразу пять отелей. Отправ-

ляясь на знаменитый пляж в 
Белл-Маре вдоль необитаемо-
го восточного побережья Мав-
рикия, можно увидеть самый 
фешенебельный из них – Long 
Beach Mauritius, стоимость но-
мера люкс стартует от $1000. 
Пятизвездочный курорт окру-
жен тропическими садами, а в 
каждом номере отеля предус-
мотрен прямой доступ к саду, 
бассейну и океану с удиви-
тельно голубой водой.

И все-таки курортным фа-
воритом среди миллиардеров 
и знаменитостей остаются 
сказочные Гавайи. Особен-
но район Мауи – самое попу-
лярное место отдыха. Здесь 
на серфе катался основатель 
Facebook Марк Цукерберг, в 
местных ресторанах засижи-
валась Пэрис Хилтон и под 
палящим солнцем загорали 
Меган Фокс, Опра Уинфри и 
Бритни Спирс. Кстати, имен-
но здесь в 2014 году провела 
свой отпуск Бритни. Отелей 
в центре Гавайев столько, что 
то и дело удивляешься, как 
они вообще здесь уместились. 
Выгодно среди них отлича-
ется Four Seasons Resort Maui 
at Wailea с великолепными 
апартаментами и видом на 
океан – самый дорогой номер 

в этом отеле класса президентский люкс 
стоит почти $14 тыс. в сутки, согласитесь, 
такую стоимость проживания сможет 
осилить только очень богатый человек. 

Спрятаться от всех проблем на малень-
ком райском острове, затерянном посреди 
Тихого океана, – разве это не заветная меч-
та любого человека? У звезд такие мечты 
сбываются в два счета – они уже облюбова-
ли себе два волшебных местечка в откры-
том океане – острова Бора-Бора и Фиджи.

Бора-Бора – райский остров во Фран-
цузской Полинезии, расположенный в 
живописной лагуне в окружении корал-
лового рифа. Вода у берегов этого острова 
имеет магический голубой цвет, и есть 
возможность арендовать собственное 
бунгало, которое стоит прямо в воде. Эк-
зотическую красоту в этом году оценила 
Холли Берри, которая отдыхала здесь с 
семьей. Фото в социальных сетях она под-
писала «magical first day of summer» (об 
этом сообщает портал people.com). Также 
остров Бора-Бора пришелся по вкусу Ни-
коль Кидман, Шарлиз Терон, Пэрис Хил-
тон и Дженифер Энистон.

Остров черепах – это один из 332 пре-
краснейших островов Фиджи, принадле-
жащий американскому бизнесмену Ричар-
ду Эвансону. Он купил этот необитаемый 
уголок природы в 60-х годах и изменил его 
до неузнаваемости: посадил множество 
экзотических растений и привез на остров 
птиц и животных. Плоды его трудов так по-
нравились киностудии Columbia Pictures, 
что она арендовала весь остров для съе-
мок фильма «Голубая лагуна», который и 
принес ему всемирную известность. По-
сле отъезда съемочной группы на острове 
осталось 14 бунгало, и предприимчивый 
владелец переделал их в традиционные 
фиджийские дома – «бурей», а затем и от-
крыл курорт, который стал одним из са-
мых дорогих и фешенебельных мест для 
отдыха в мире. Это настоящий оазис уми-
ротворенности и спокойствия в Тихом 

океане, где прозрачные лагуны и 
белые песчаные пляжи мирно со-
седствуют с тропическими леса-
ми. Именно это привлекает сюда 
знаменитостей со всего мира. В 
разное время здесь отдыхали Брит-
ни Спирс, Кристина Агилера, Том 
Круз и Кэти Холмс. 

Арабские Эмираты с роскош-
ными пятизвездочными отелями 
и первоклассным сервисом – еще 
одно любимое место отдыха мно-
гих звезд. Свои каникулы в Араб-
ских Эмиратах проводили Орлан-
до Блум, Наоми Уоттс, Айшвария 
Рай и многие другие. А некоторые 
звезды даже приобрели необыч-
ную «недвижимость» в Эмира-
тах – искусственные острова из 
архипелага Мир. Каждый остров 
в этом архипелаге назван в честь 
какого-нибудь государства, а с вы-
соты птичьего полета все острова 
напоминают карту материков на 
нашей планете. 

Арабские Эмираты развивают-
ся с такой скоростью, завоевывая 
себе титул самых-самых во всех 
сферах (самые высокие здания, 
самые лучшие парки и аквапар-
ки, самые лучшие пляжи), что со-
всем скоро они навсегда войдут в 
список самых модных курортов, 
ведь даже в фильме «Секс в боль-
шом городе-2», снятом в 2010 
году, волшебная четверка во гла-
ве с Кэрри Брэдшоу отправляется 

на отдых в роскошный отель в Абу-Даби.

Но даже самые шикарные отели в Араб-
ских Эмиратах не сравнятся с экзотиче-
ской природой Мальдивских островов. 
Укромные острова-отели на Мальдивах 
лучше всего подходят для романтического 
уединения вдали от любопытных глаз. Об 
этом знают и звезды: Мальдивские остро-
ва для страстных каникул выбрали в свое 
время сладкие парочки Том Круз и Кэти 
Холмс, Хавьер Бардем и Пенелопа Крус, 
Джери Холливел и Фабрицио Полити.

А наиболее известные курорты в Евро-
пе, которые уже завоевали титулы самых 
роскошных городков Старого Света, – это 
французские Сен-Тропе, Канны и Ниц-
ца. Здесь на Лазурном берегу паркуются 
дорогие яхты, а их счастливые обладатели 
регулярно прибывают на частных само-
летах. Список гостей Сен-Тропе напоми-
нает список приглашенных на церемонию 
«Оскар»: здесь запросто можно встретить 
Элтона Джона, Мадонну, Джулию Робертс, 
Еву Лонгорию, Майкла Дугласа, Джека Ни-
колсона, Синди Кроуфорд и многих других. 
В этом году, например, в Каннах отдыхали 
Бейонсе и Джей Z, о чем свидетельствуют 
их совместные фото в инстаграме. Чем 
Французская Ривьера так привлекает 
звезд? Путеводители пишут, что всему ви-
ной солнечный, теплый и сухой климат, 
оно, наверное, так и есть. Но что-то подска-
зывает, что не только климат влечет сюда 
селебритиз со всего мира, но еще и тяга к 
роскошной жизни, ведь эти курорты всегда 
были лакомым кусочком для миллионеров. 
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Про знаменитые сейшель-
ские пляжи с белоснеж-
ным песком и говорить не 
стоит – райское местечко. 
За ночь в виллах Fregate 
нужно заплатить от 
$5  000 до $14 000 в 
зависимости от располо-
жения и перечня предо-
ставляемых услуг

Fregate 

Island
1

Здесь можно понежиться в 
SPA, поиграть на одном из 
двух полей для гольфа. 
Правда, этот курорт только 
для избранных. Чтобы сюда 
попасть, вы должны получить 
специальные рекомендации 
от постоянных гостей. Один 
день проживания обойдётся 
в $20 000

Dall 
house

2

Уединенный остров, который 
может принять не более 24 
отдыхающих в одно время. 
Минимальное количество 
дней, на которое можно засе-
литься на остров, — это три. 
За один день пребывания 
придётся заплатить 
$25 000.  Здесь все сделано 
для гостей, чтобы они 
чувствовали себя как в 
настоящем раю

Musha 
Cay

3

Вилла Sandy Lane находится 
на пересечении Карибского 
моря и Атлантического 
океана. Цена за сутки 
проживания в пик сезона
может достигать $25 000.
Шикарное место, где к ка-
ждому гостю стараются 
найти индивидуальный 
подход

Sandy
 Lane

4

Приватный остров среди вод 
Индийского океана не раз 
завоeвывал престижные 
премии как лучший курорт 
мира. Отель Rania на острове 
размером 700 на 500 метров 
расположен среди нетрону-
той природы. Стоимость 
одной ночи в элитной вилле 
обойдeтся в $10 000

Rania 
Experience

5

Три виллы на берегу Кариб-
ского моря, выполненные в 
разных стилях, обойдутся в 
$11 500-$18 000 за одну 
ночь проживания. Минималь-
ный срок бронирования ро-
скошной виллы на острове 
Палм – 3 дня, поэтому готовь-
те $35 000 - и курорт ваш, 
правда, временно

Contenta
Miami 

6

 ▀ Из Астаны – в Краснодар  
и Минеральные Воды
Почему стоит расширить свою географию полетов вместе  
со SCAT?
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ЗДРАВСТВУЙ, 
«ТРЕХСОТКА»?

В Сети появились изображения и предва-
рительные данные машины, которая придет 
на смену Toyota Land Cruiser 200. Информация 
просочилась через учетную запись Instagram 
@hamad Itwo3 – блогера, благодаря которому 
мир в июле 2015 года впервые узнал о запуске 
рестайлингового TLC200. То есть источник 
вроде бы надежный и заслуживающий дове-
рия. Тем более что текущая модель находится 
в производстве уже более десяти лет, и срок 
ее жизни подходит к концу. К сожалению, 
это рендеры, а не живые фото, которые были 
взяты из статьи в японском журнале, где го-
ворилось об идущем полным ходом проек-
тировании наследника Toyota Land Cruiser. 
Еще в публикации сообщаются габариты 
грядущего внедорожника: 4950 х 1990 х 1920 
миллиметров (база 2850 мм) и упоминается 
его мотор – 3,4-литровый бензиновый V6, от-
дачей в 422 лошадиных силы, в паре с которым 
идет 10-ступенчатая автоматическая коробка 
передач. Также можно быть уверенным, что 
преемник культовой модели сохранит креп-
кую рамную конструкцию и будет оснащен 
всеми последними наработками Toyota в об-
ласти автомобильной электроники – начиная 
от стандартного комплекта систем безопасно-
сти Toyota Safety Sense P и заканчивая беспро-
водным зарядным устройством Qi. Учитывая 
существующий на сегодняшний день цикл 
постановки новой модели на конвейер, при-
менительно к TLC300 (?) это случится ближе 
к 2020 году.

ПРОДАЕТСЯ ОДИН ИЗ 
САМЫХ ДОРОГИХ AMG

С молотка уйдет дорожный спортпрототип 
Mercedes-Benz AMG CLK GTR стоимостью око-
ло 5 миллионов долларов. Серия из 25 таких 
машин была выпущена заводом в Аффальтер-
бахе в 1990-х – ради омологации спортивных 
прототипов класса FIA GT. И вот впервые за 
последние несколько лет один из предста-
вителей лимитированной партии AMG CLK 
GTR всплыл в продаже в Монтерее. Эстимэйт 
экземпляра под №9 – 4,25-5,25 миллиона 
долларов США. В движение спортпрототип 
приводит тот же мотор, что и гоночный бо-
лид – 6,9-литровый V12 отдачей в 612 л.с. при 
775 Нм крутящего момента. Набор «сотни» 
составляет 3,5 секунды, при максимальной 
скорости в 335 километров в час. Напомним, 
что речь идет о машине, сконструированной 
около четверти века назад. Основные отличия 
Mercedes-Benz AMG CLK GTR от его трекового 
собрата сосредоточены в салоне, оснащенном 
кондиционером и антиблокировочной систе-
мой. Для отделки салона использовали кожу, а 
в дверях появились отсеки для хранения мел-
ких вещей – чего никогда не было у гоночной 
модели. Автомобиль находится в полностью 
оригинальном состоянии: в заводской краске 
и с родным двигателем. Дополнительно к лоту 
прилагаются вся документация и комплект 
фирменных запчастей.

КТО ИЗ GTI ВСЕХ 
БЫСТРЕЕ?

Англичане решили сравнить в гонке по 
прямой все выпускающиеся сейчас модели 
спортивной фольксвагеновской линейки хэт-
чбеков. На взлетной полосе аэродрома бок 
о бок выстроились Volkswagen Golf GTI, Polo 
GTI. up! GTI и Golf Clubsport S. Малыш up! стал 
самым слабым в семействе, со своим трехци-
линдровым двигателем объемом в один литр. 
Отдача агрегата составляет 115 лошадиных 
сил и 200 Нм крутящего момента, чего хвата-
ет ему для набора «сотни» за 8,8 секунды при 
максимальной скорости в 197 километров в 
час. Вершину гаммы GTI увенчал прежний 
рекордсмен НюрбургрингаVolkswagen Golf 
Clubsport S. Этот автомобиль оснащен двухли-
тровой «турбочетверкой» мощностью 310 л.с. 
и 380 Нм момента. С места до 100 км/ч модель 
разгоняется за 5,8 секунды, а «максималка» 
составляет 265 километров в час. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Bugatti Chiron Sport – 
мощность прежняя, 
ценник выше 
1500-сильный суперкар, мировая 
премьера которого прошла в марте  
на Женевском автосалоне,  
официально представили в Азии

Все взгляды автопроизводителей се-
годня устремлены на Азию. А если 
быть еще точнее – на Китай. Именно 

сюда в последнее время привозят автокон-
церны свои самые горячие новинки. Бо-
лее того, часть из этих новинок создается 
непосредственно под китайский рынок. 
Ситуация с французским суперкаром не-
сколько иная, но не засветиться в азиат-
ском регионе он не мог. Два с половиной 
ляма евро (если быть точнее, то от 2,65 
млн) и здесь деньги немалые, но и любите-
лей эксклюзивных быстрых машин тут год 
от года становится все больше.

Итак, что же представляет собой Bugatti 
Chiron Sport? Два года назад модель Chiron, 
пришедшая на смену знаменитому Veyron, 
воспринималась многими лишь как глу-
бокий рестайлинг последнего. Хотя это и 
нечестно – у автомобиля был собственный 
оригинальный углепластиковый монокок, 
гораздо более мощный мотор и волшебное 
заднее антикрыло с умными режимами. 
Chiron Sport – по сути, спортивная версия 
обычного Chiron. Она заточена на управ-
ляемость, имеет эксклюзивные акценты в 
оформлении и более внушительный цен-
ник. А мотор… мотор там прежний.

На языке сухих цифр и фактов это вы-
глядит следующим образом. Под капотом 
8-литровый W16 с четырьмя турбоком-
прессорами, выдающий 1500 л.с. и 1600 
Нм. Первую сотню автомобиль размени-
вает за 2,4 секунды. Максимальная ско-
рость – 420 км/ч. Расход… скажем так, 100 
литров топлива, что помещаются в бензо-
бак, можно сжечь за 9 минут. Если беспре-
станно давить тапочек в пол, естественно.

Ради лучшей управляемости автомо-
билю доработали рулевое управление, на 
10% увеличили жесткость электронноу-

правляемых амортизаторов, задний диф-
ференциал получил функцию Dynamic 
Torque Vectoring (крутящий момент опти-
мально распределяется между колесами, 
направляя вектор тяги в нужную сторону) 
плюс благодаря различным ухищрениям 
вроде более тонкого заднего стекла, коле-
сам из легкого сплава и широкому приме-
нению углепластика удалось снизить вес 
автомобиля на 18 кг.

Внешне версию Sport отличают новые 
колесные диски Course, четыре круглых 
патрубка выхлопной системы (у обычно-
го Chiron они трапециевидные), крупные 
цифры «1» и «6» на решетке радиатора и, 
конечно же, окрас: для передней части 
предлагается 4 варианта колора – красный 
Italian Red, синий French Racing Blue, сере-
бристый Gris Rafale или серый Gun Powder, 
задняя же часть – как уже принято, не-
окрашенный углепластик.

В салоне на порогах и центральной 
консоли – логотипы Sport и Chiron Sport, а 
кнопки запуска мотора и смены режимов 
движения имеют анодированное покры-
тие. В наличии также список дизайнер-
ских опций, которые не предлагаются при 
покупке обычного Chiron.

 ▀ Новый Audi Q3  
стал больше
На днях немцы показали второе 
поколение своего компактного 
паркетника

Впрочем, слово «компактный» уже 
скоро сотрется из лексикона, когда 
речь будет заходить об Q3. Нет, он 

по-прежнему довольно скромен в разме-
рах по сравнению с Q5 и Q7, но уже значи-
тельно превосходит своего предшествен-
ника – +97 мм в длину и +25 мм в ширину. 
Колесная база при этом увеличилась на 77 
мм. Производитель клянется, что все было 
сделано в угоду увеличения пространства 
в салоне, в частности, для удобства пасса-
жиров второго ряда.

Главная же новость в том, что паркет-
ник с четырьмя кольцами на капоте перее-
хал на новую глобальную платформу MQB. 
Это значит, что спереди теперь подвеска 
McPherson, а сзади – четырехрычажка. 
Кузов модели отличается высокой жестко-
стью, безопасностью при столкновениях и 
акустическим комфортом.

Восьмиугольная решетка радиатора 
Singleframe со скошенными верхними 
углами, стильные фары – у передних, кста-
ти, три варианта на выбор (есть светодиод-
ные и матричные), разнесенные по углам 
трапециевидные патрубки выхлопной си-

стемы – внешне автомобиль по-прежнему 
выглядит довольно агрессивно и дина-
мично. Палитра окраски кузова включает 
11 цветов, контрастную окраску нижнего 
периметра (опция) плюс три пакета внеш-
него стайлинга (в том числе S line). 

В салоне появилась цифровая прибор-
ка на 10,25 дюйма (за доплату можно по-
ставить на 12,3 дюйма), мультимедийная 
система MMI с тачскрином диагональю от 
8,8 до 10,1 дюймов (зависит от комплек-
тации), система кругового обзора, адап-
тивный круиз-контроль и индуктивная 
зарядка для гаджетов. Среди опций есть 
премиальная 680-ваттная аудиосистема 
Bang & Olufsen с 15 динамиками, амби-
ентная подсветка (вариантов цветов – 30), 
спортивные сиденья для первого ряда, па-
норамная крыша, подогрев руля.

Задние кресла теперь можно сдвигать в 
диапазоне 150 мм, а их спинки регулиру-
ются в семи положениях. Багажная дверь 
получила бесконтактное открытие. Объ-
ем же багажного отделения составляет 
675/1525 литров.

Версий интерьера предусмотрено три: 
базовая, Audi design selection и S line.

Системы помощи водителю включа-
ют радар для автоматического торможе-
ния, четыре камеры кругового обзора и 
одну фронтальную, два задних радара для 
слежения за поперечным трафиком, кон-
троль рядности и автопарковщика.

Линейку силовых агрегатов составля-
ют три бензиновых мотора (1,5-литровая 
«четверка» мощностью 150 л.с. и 2.0-ли-
тровый мотор с двумя вариантами отдачи 
– 190 и 230 л.с.) и один дизель (2,0 литра, 
150 л.с.). Для базового бензинового мотора 
привод предлагается передний, осталь-
ные модификации – полноприводные. 
«Коробка» – шестиступенчатая «механи-
ка» либо семиступенчатый «робот» с дву-
мя сцеплениями S tronic. С пакетом S line 
можно заказать более жесткую спортив-
ную подвеску. Также опционально предла-
гается система смены режимов движения 
с 6 предустановленными программами – 
Auto, Comfort, Dynamic, Off-Road, Efficiency 
и Individual. 

 ▀ Porsche Macan теперь 
можно управлять голосом

Оксана Черноножкина

В Шанхае показали рестайлинговую 
версию младшенького в семействе 
SUV’ов Porsche

Почти треть из выпущенных начиная с 
2013 года «тигрят» было куплено китайца-
ми. Поэтому неудивительно, что мировая 
премьера обновленной модели состоялась 
именно в Поднебесной. И первые продажи 
начнутся именно там – европейцам новый 
спортивный кроссовер из Цуффенхаузена 
станет доступен чуток позже. А к нам в ре-
гион он придет в лучшем случае к концу 
года.

Как и ожидалось, к обновлению одной 
из своих наиболее популярных на сегод-
няшний день моделей (и это несмотря 
на то, что она «шагает по планете» всего 
каких-то 5 лет!) в Porsche отнеслись край-
не осторожно. Слегка подретушировали 
передний бампер, переработали корму, 
поставили новую светооптику, как у стар-
ших моделей, на уровень выше подняли 
оснащение интерьера… В итоге «тигре-
нок» щеголяет теперь новым рисунком 
передних фар – в базе идет светодиодная 
оптика, растянувшаяся на всю ширину за-
днего бампера, – задние фонари соединя-
ет трехмерная светодиодная полоса, как 
у Cayenne и Panamera, Последняя состоит 
из трех секций и является частью системы 
PDLS (Porsche Dynamic Light System Plus) 
с возможностью адаптивного управления 
светом. В остальном же… Купеобразный 
силуэт с низкой крышей и покатым за-
дним стеклом по-прежнему смотрится 
динамично. Огромные воздухозаборники 
и шины разной размерности на передней 
и задней оси недвусмысленно указывают 
на спортивный характер. Палитра окра-
ски кузова получила четыре новых цвета – 
Miami Blue, Mamba Green Metallic, Dolomite 
Silver Metallic, Crayon. Выбор колесных 
дисков на 20 и 21 дюймов также стал шире. 

В салоне бросаются в глаза новое спор-
тивное рулевое колесо от 911-го и 11-дюй-
мовый сенсорный дисплей медиацентра 
PCM на центральной консоли. Из-за по-
следнего сменили свое расположение и 
дефлекторы обдува – они теперь стали го-

ризонтальными и сместились вниз. Сама 
же медиасистема уже в базовой комплек-
тации включает навигатор и голосовое 
управление. Список опций пополнился ка-
мерой кругового обзора на 360º, ионизато-
ром воздуха, обогревом лобового стекла и 
адаптивным круиз-контролем, дополнен-
ным ассистентом движения в пробках. 

Конструктивные особенности автомо-
биля не изменились – здесь по-прежнему в 
основе лежит платформа от Audi Q5. А вот 
подвеска получила новые более тонкие 
настройки, призванные сохранить фили-
гранную управляемость и добавить ав-
томобилю комфорта. Двигатели. Базовая 
версия Macan будет комплектоваться 2-ли-
тровой «турбочетверкой» мощностью 245 
л.с. Под капот Macan S по-прежнему будет 
ставиться турбодвигатель V6 3.0 с отдачей 
354 л.с. Macan Turbo же будет предлагать-
ся с новым битурбированным V6 объемом 
2.9 литра и мощностью 440 л.с. И между 
прочим, несмотря на ранние заверения, 
дизель у модели таки будет – версию на 
«тяжелом» топливе обещают представить 
к концу года. Возможно, будет и гибрид-
ная модификация.

Кстати, а вы знали, что изначально 
свой младший кроссовер в Porsche наме-
ревались назвать Cajun? Это акроним от 
слов «Cayenne Junior», то есть «млад-
ший Cayenne». Но буквально за год до пре-
мьеры планы изменились, и автомобиль 
получил имя Macan – эдакое произвольное 
произношение индонезийского слова «ма-
чан», в переводе означающее «тигр». Впро-
чем, произношение получилось настолько 
искаженным, что сами индонезийцы по-
нимают его совсем по-другому – со смыс-
ловой нагрузкой «еда». 


